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Dijo, entonces, a un maestro: 
Háblanos del Enseñar.  
Y él respondió:  
“Nadie puede revelarnos nada que 
no repose ya dormido a medias en 
la aurora de nuestro conocimien-
to. El maestro que camina a la 
sombra del templo, en medio de 
sus discípulos, no les da su sabi-
duría, sino, más bien, de su fe y de 
su afecto. Si realmente es sabio, no 
os pedirá que penetréis en la casa 
de su sabiduría, sino que os 
guiará, más bien, hasta el umbral 
de vuestro propio espíritu.  
El astrónomo puede hablaros de 
su comprensión del espacio, pero 
no puede otorgaros ese conoci-
miento. El músico puede cantaros 
el ritmo que existe en todo espa-
cio, pero no puede daros el oído 
que capta el ritmo ni la voz que le 
da eco. Y el que es erudito en la 
ciencia de los números puede 
hablaros de las relaciones del peso 
y la medida, pero no puede condu-
ciros a ellas.  Porque la visión de 
un hombre no presta sus alas a 
otro hombre.  
Así como cada uno de vosotros 
está solo ante el conocimiento de 
Dios, así debe cada uno de voso-
tros estar solo en su comprensión 
de Dios y en su conocimiento de la 
tierra.”   

Khalil Gibran: “El profeta” 
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MENSAJE DEL PAPA FRANCISCO 
para la CUARESMA - 2018 

«Al crecer la maldad, se enfriará el amor en la mayoría»  
Mateo 24,12 

Queridos hermanos y hermanas:  

Una vez más nos sale al encuentro la 
Pascua del Señor. Para prepararnos a 
recibirla, la Providencia de Dios nos 
ofrece cada año la Cuaresma, «signo 
sacramental de nuestra conversión»1, 
que anuncia y realiza la posibilidad 
de volver al Señor con todo el co-
razón y con toda la vida. Como todos 
los años, con este mensaje deseo 
ayudar a toda la Iglesia a vivir con 
gozo y con verdad este tiempo de 
gracia; y lo hago inspirándome en 
una expresión de Jesús en el Evange-
lio de Mateo: «Al crecer la maldad, se 
enfriará el amor en la mayor-
ía» (24,12). Esta frase se encuentra 
en el discurso que habla del fin de los 
tiempos y que está ambientado en 
Jerusalén, en el Monte de los Olivos, 
precisamente allí donde tendrá co-
mienzo la pasión del Señor. Jesús, 

Cuántos hijos de Dios 
se dejan fascinar por 

las lisonjas de un  
placer momentáneo, 
al que se le confunde 

con la felicidad…  
Cuántos viven  

pensando que se  
bastan a sí mismos  
y caen presa de la  

soledad 

respondiendo a una pregunta de sus 
discípulos, anuncia una gran tribula-
ción y describe la situación en la que 
podría encontrarse la comunidad de 
los fieles: frente a acontecimientos 
dolorosos, algunos falsos profetas 
engañarán a mucha gente hasta 
amenazar con apagar la caridad en 
los corazones, que es el centro de 
todo el Evangelio.  

Los falsos profetas  

Escuchemos este pasaje y pregunté-
monos: ¿qué formas asumen los fal-
sos profetas?  

Son como «encantadores de serpien-
tes», o sea, se aprovechan de las 
emociones humanas para esclavizar a 
las personas y llevarlas adonde ellos 
quieren. Cuántos hijos de Dios se 
dejan fascinar por las lisonjas de un 
placer momentáneo, al que se le con-
funde con la felicidad. 

Cuántos hombres y mujeres viven 
como encantados por la ilusión del 
dinero, que los hace en realidad es-
clavos del lucro o de intereses mez-
quinos. Cuántos viven pensando que 
se bastan a sí mismos y caen presa 
de la soledad. Otros falsos profetas 
son esos «charlatanes» que ofrecen 
soluciones sencillas e inmediatas pa-
ra los sufrimientos, remedios que sin 
embargo resultan ser completamente 
inútiles: cuántos son los jóvenes a los 
que se les ofrece el falso remedio de 
la droga, de unas relaciones de «usar 
y tirar», de ganancias fáciles pero 
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deshonestas. Cuántos se dejan cauti-
var por una vida completamente vir-
tual, en que las relaciones parecen 
más sencillas y rápidas pero que des-
pués resultan dramáticamente sin 
sentido. Estos estafadores no sólo 
ofrecen cosas sin valor, sino que qui-
tan lo más valioso, como la dignidad, 
la libertad y la capacidad de amar. Es 
el engaño de la vanidad, que nos 
lleva a pavonearnos ... haciéndonos 
caer en el ridículo; y el ridículo no 
tiene vuelta atrás. No es una sorpre-
sa: desde siempre el demonio, que 
es «mentiroso y padre de la menti-
ra» (Jn. 8,44), presenta el mal como 
bien y lo falso como verdadero, para 
confundir el corazón del hombre. 
Cada uno de nosotros, por tanto, 
está llamado a discernir y a examinar 
en su corazón si se siente amenaza-
do por las mentiras de estos falsos 
profetas. Tenemos que aprender a 
no quedarnos en un nivel inmediato, 
superficial, sino a reconocer qué co-
sas son las que dejan en nuestro in-
terior una huella buena y más dura-
dera, porque vienen de Dios y cierta-
mente sirven para nuestro bien.  

Un corazón frío  

Dante Alighieri, en su descripción del 
infierno, se imagina al diablo sentado 
en un trono de hielo2; su morada es 
el hielo del amor extinguido. Pre-
guntémonos entonces: ¿cómo se 
enfría en nosotros la caridad? 
¿Cuáles son las señales que nos indi-
can que el amor corre el riesgo de 
apagarse en nosotros?  

Lo que apaga la caridad es ante todo 
la avidez por el dinero, «raíz de todos 
los males» (1Tm 6,10); a esta le si-
gue el rechazo de Dios y, por tanto, 
el no querer buscar consuelo en Él, 
prefiriendo quedarnos con nuestra 

desolación antes que sentimos con-
fortados por su Palabra y sus Sacra-
mentos3. Todo esto se transforma en 
violencia que se dirige contra aque-
llos que consideramos una amenaza 
para nuestras «certezas»: el niño por 
nacer, el anciano enfermo, el hués-
ped de paso, el extranjero, así como 
el prójimo que no corresponde a 
nuestras expectativas. 

También la creación es un testigo 
silencioso de este enfriamiento de la 
caridad: la tierra está envenenada a 
causa de los desechos arrojados por 
negligencia e interés; los mares, 
también contaminados, tienen que 
recubrir por desgracia los restos de 
tantos náufragos de las migraciones 
forzadas; los cielos -que en el desig-
nio de Dios cantan su gloria- se ven 
surcados por máquinas que hacen 
llover instrumentos de muerte.  

El amor se enfría también en nues-
tras comunidades: en la Exhortación 
apostólica Evangelii gaudium traté de 
describir las señales más evidentes 
de esta falta de amor. estas son: la 
acedia egoísta, el pesimismo estéril, 
la tentación de aislarse y de entablar 
continuas guerras fratricidas, la men-
talidad mundana que induce a ocu-

...Cuántos son los 
jóvenes a los que se 

les ofrece el falso  
remedio de la droga, 
de unas relaciones de 

«usar y tirar»,  
de ganancias fáciles 
pero deshonestas. 
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que tengo es sólo mío. Cuánto dese-
aría que la limosna se convirtiera pa-
ra todos en un auténtico estilo de 
vida. Al igual que, como cristianos, 
me gustaría que siguiésemos el 
ejemplo de los Apóstoles y viésemos 
en la posibilidad de compartir nues-
tros bienes con los demás un testi-
monio concreto de la comunión que 
vivimos en la Iglesia. A este propósi-
to hago mía la exhortación de san 
Pablo, cuando invitaba a los corintios 
a participar en la colecta para la co-
munidad de Jerusalén: «Les convie-
ne» (2 Co 8,10). Esto vale especial-
mente en Cuaresma, un tiempo en el 
que muchos organismos realizan co-
lectas en favor de iglesias y poblacio-
nes que pasan por dificultades. Y 
cuánto querría que también en nues-
tras relaciones cotidianas, ante cada 
hermano que nos pide ayuda, pensá-
ramos que se trata de una llamada 
de la divina Providencia: cada limos-
na es una ocasión para participar en 
la Providencia de Dios hacia sus 
hijos; y si Él hoy se sirve de mí para 
ayudar a un hermano, ¿no va a pro-
veer también mañana a mis necesi-
dades, Él, que no se deja ganar por 
nadie en generosidad? 6  

El ayuno, por último, debilita nuestra 
violencia, nos desarma, y constituye 
una importante ocasión para crecer. 
Por una parte, nos permite experi-
mentar lo que sienten aquellos que 
carecen de lo indispensable y cono-
cen el aguijón del hambre; por otra, 
expresa la condición de nuestro espí-
ritu, hambriento de bondad y sedien-
to de la vida de Dios. El ayuno nos 
despierta, nos hace estar más aten-
tos a Dios y al prójimo, inflama nues-
tra voluntad de obedecer a Dios, que 
es el Único que sacia nuestra ham-
bre.  

parse sólo de lo aparente, disminu-
yendo de este modo el entusiasmo 
misionero4. 

¿Qué podemos hacer?  

Si vemos dentro de nosotros y a 
nuestro alrededor los signos que an-
tes he descrito, la Iglesia, nuestra 
madre y maestra, además de la me-
dicina a veces amarga de la verdad, 
nos ofrece en este tiempo de Cuares-
ma el dulce remedio de la oración, la 
limosna y el ayuno.  

El hecho de dedicar más tiempo a la 
oración hace que nuestro corazón 
descubra las mentiras secretas con 
las cuales nos engañamos a nosotros 
mismos5, para buscar finalmente el 
consuelo en Dios. Él es nuestro Padre 
y desea para nosotros la vida.  

El ejercicio de la limosna nos libera 
de la avidez y nos ayuda a descubrir 
que el otro es mi hermano: nunca lo 

El amor se enfría 
también en nuestras 
comunidades… las 

señales más eviden-
tes de esta falta de 

amor... son: la acedia 
egoísta, el pesimismo 
estéril, la tentación 

de aislarse… la men-
talidad mundana que 

induce a ocuparse 
sólo de lo aparente, 

disminuyendo de este 
modo el entusiasmo 

misionero. 



6 

Querría que mi voz traspasara las 
fronteras de la Iglesia Católica, para 
que llegara a todos ustedes, hombres 
y mujeres de buena voluntad, dis-
puestos a escuchar a Dios. Si se sien-
ten afligidos como nosotros, porque 
en el mundo se extiende la iniquidad, 
si les preocupa la frialdad que parali-
za el corazón y las obras, si ven que 
se debilita el sentido de una misma 
humanidad, únanse a nosotros para 
invocar juntos a Dios, para ayunar 
juntos y entregar juntos lo que poda-
mos como ayuda para nuestros her-
manos.  

El fuego de la Pascua  

Invito especialmente a los miembros 
de la Iglesia a emprender con celo el 
camino de la Cuaresma, sostenidos 
por la limosna, el ayuno y la oración. 
Si en muchos corazones a veces da 
la impresión de que la caridad se ha 
apagado, en el corazón de Dios no se 
apaga. Él siempre nos da una nueva 
oportunidad para que podamos em-
pezar a amar de nuevo.  

Una ocasión propicia será la iniciativa 
«24 horas para el Señor», que este 
año nos invita nuevamente a celebrar 
el Sacramento de la Reconciliación 
en un contexto de adoración eucarís-
tica. En el 2018 tendrá lugar el vier-
nes 9 y el sábado 10 de marzo, ins-

pirándose en las palabras del Salmo 
130,4: «De ti procede el perdón». En 
cada diócesis, al menos una iglesia 
permanecerá abierta durante 24 
horas seguidas, para permitir la ora-
ción de adoración y la confesión sa-
cramental.  

En la noche de Pascua reviviremos el 
sugestivo rito de encender el cirio 
pascual: la luz que proviene del 
«fuego nuevo» poco a poco disipará 
la oscuridad e iluminará la asamblea 
litúrgica. «Que la luz de Cristo, resu-
citado y glorioso, disipe las tinieblas 
de nuestro corazón y de nuestro 
espíritu»7, para que todos podamos 
vivir la misma experiencia de los 
discípulos de Emaús: después de 
escuchar la Palabra del Señor y de 
alimentamos con el Pan eucarístico 
nuestro corazón volverá a arder de 
fe, esperanza y caridad.  

Los bendigo de todo corazón y rezo 
por ustedes. No se olviden de rezar 
por mí.  

Vaticano, 1 de noviembre de 2017 
Solemnidad de Todos los Santos 
 

 
Notas  

1  Misal Romano, 1 Domingo de Cuaresma, 
Oración Colecta.  
2  Salía el soberano del reino del dolor fuera de 
la helada superficie, desde la mitad del pe-
cho» (Infierno XXXIV, 28-29).  
3  «Es curioso, pero muchas veces tenemos 
miedo a la consolación, de ser consolados. Es 
más, nos sentimos más seguros en la tristeza 
y en la desolación. ¿Saben por qué? Porque en 
la tristeza nos sentimos casi protagonistas. En 
cambio, en la consolación es el Espíritu Santo 
el protagonista» (Ángelus, 7 diciembre 2014).  
4  Núms. 76-109.  
5  cf. Benedicto XVI, Enc. Spe Salvi, 33 
6  cf. Pío XII, Enc. Fidei donam Cf. Pío XII, Ene. 
Fidei domum III 
7  Misal Romano, Vigilia Pascual, Lucernario. 

...la medicina a veces 
amarga de la verdad, 

nos ofrece en este 
tiempo de Cuaresma 
el dulce remedio de la 
oración, la limosna y 

el ayuno.  
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Por: María C. Campistrous Pérez 
Fotos: Archivo  20 años atrás pisó  

nuestra tierra un SANTO 

¿Cómo olvidar aquella mañana 
invernal de cálido sol santia-
guero?  

Cuando amanecía, el sol admi-
raba el suave ondear de la 
bandera Patria junto a la Vati-
cana. No era un sueño, la Pla-
za del Titán, engalanada, era 
un precioso altar. El bicentena-
rio Cristo de la Catedral prima-
da esperaba… Primero llegó la 
Madre, venía desde El Cobre 
para acompañar a su pueblo y recibir al 
Vicario. El júbilo parecía no caber en los 
corazones. Después llegó el Papa va-
liente, el “Peregrino del Amor”. Por pri-
mera vez pisaba tierra santiaguera un 
sucesor de Pedro. 

Aquí encontró el alma de Cuba y la bar-
ca zarandeada, de proa firme, que sab-
ía arrostrar tormentas y esperaba su 
Voz.  

La Verdad resonó inesperada, esperan-
zadora, alucinante. La alegría estalló, 
también el desconcierto en algunos 
lares… Habíamos olvidado que la ver-
dad sembradora de justicia siempre es 
para decirla. ¡El tiempo había corrido 
tanto sin escucharla! 

Las palabras de bienvenida de Monse-
ñor Meurice dieron la vuelta al mundo: 
Juan Pablo II respondió con un abrazo. 

El Papa nos dijo: “La Iglesia llama a 
todos a encarnar la fe en la propia vida, 
como el mejor camino para el desarro-
llo integral del ser humano, creado a 
imagen y semejanza de Dios, y para 
alcanzar la verdadera libertad, que in-
cluye el reconocimiento de los derechos 
humanos y la justicia social.” 

Al despedirse de Cuba, nos exhortó a 
construir el futuro de la Patria “con ilu-
sión, guiados por la luz de la fe, con el 
vigor de la esperanza y la generosidad 
del amor fraterno, capaces de crear un 
ambiente de mayor libertad y pluralis-
mo, con la certeza de que Dios los ama 
intensamente y permanece fiel a sus 
promesas.” 

No olvidemos sus palabras y encarne-
mos nuestra fe en Cuba. 

Termino con las palabras que concluyó 
la oración a la Virgen al final de su 
Homilía santiaguera: 

¡Madre de la reconciliación! 
Reúne a tu pueblo  
disperso por el mundo. 
Haz de la nación cubana  
un hogar de hermanos y hermanas 
para que este pueblo  
abra de par en par 
su mente, su corazón  
y su vida a Cristo, 
único Salvador y Redentor, 
que vive y reina con el Padre  
y el Espíritu Santo, 
por los siglos de los siglos. Amén. 
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Mi primera reacción al recibir la noticia 
de su fallecimiento en la tarde del 31 
de enero fue pensar que había sido un 
regalo de Dios haber partido de este 
mundo en la fiesta de San Juan Bosco, 
este pastor que entregó la mayor parte 
de su vida tratando  de ayudar y evan-
gelizar a los jóvenes. 

Tuve la oportunidad de compartir al 
trabajo pastoral con el padre Palma du-
rante mis primeros diez años de minis-
terio sacerdotal, primero en Guantána-
mo y luego en Bayamo. He sido testigo 
de su empeño y entrega a los jóvenes  
a quienes dedicaba gran parte de su 
tiempo, no sólo preparando y animan-
do los encuentros grupales sino las in-
contables horas de atención personali-
zada a muchos de ellos y también a 
otros que no eran católicos, incluyendo 
jóvenes de otras religiones y no cre-
yentes, con algunos de los cuales cul-
tivó una gran amistad 
que perdura hasta el pre-
sente.  Así me consta 
que fue igualmente en 
otras tantas comunida-
des  en las que trabajó 
durante su prolongado 
ministerio. El acompaña-
miento de matrimonios y 
parejas en diferentes si-
tuaciones ocupó también 
una parte importante de 
su labor pastoral. 

Los primeros años, luego 
de su ordenación sacer-

dotal en 1971, transcurrieron en la zo-
na de Holguín, en las comunidades de 
Mayarí, Cueto, San Germán, Preston… 
Por amigos comunes conozco y por su 
propio testimonio sé de las condiciones 
difíciles en aquellos tiempos para poder 
atender a todas esas comunidades. 
Cuántas veces tenía que trasladarse en 
bicicleta y hasta caminando para poder  
llegar a cada una de ellas. Le escuché 
relatar cómo fue el período en que pu-
do leer la mayor parte de obras religio-
sas y de literatura en general, como 
nunca en su vida, esperando el trans-
porte en las terminales de esos pue-
blos. 

Su prédica solía ser apasionada y desa-
fiante, tratando de confrontar siempre  
la Palabra de Dios con la realidad de la 
vida. Su alianza con la verdad y su de-
nuncia profética le valieron, no pocas 

Por: . Jorge Catasús Fernández  

Padre Palma:  
fiel a Dios, fiel a la Iglesia,  

fiel a su pueblo 
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veces, la incomprensión de algunos o 
el rechazo y animadversión de otros. 
Ello le prodigó su cuota de cruz que tu-
vo que cargar. 

Algo que me impresionaba  en el padre 
Palma fue su servicialidad. No había 
persona que se acercara a él para pe-
dirle algo, hacerle algún encargo o soli-
citarle alguna gestión, que no fuera 
atendido detenidamente. Acostumbra-
ba a sacar de su bolsillo su pequeña 
agenda y apuntaba con letra pequeñísi-
ma y clara de lo que se trataba y podía 
darse uno por seguro de la seriedad 
con que él se ocupaba del asunto y da-
ba una respuesta.  

¿Qué persona se quedaba “tirado” en 
la carretera si pasaba Palma en su ca-
rro, a la hora que fuera? Realmente, 
fue un hombre sumamente desprendi-
do y generoso. Al verlo partir de este 
mundo serían incontables las personas 
de cualquier  procedencia, que le cono-
cieron, que bien podrían despedirlo en 
su “último viaje” parafraseando el her-
moso verso del popular canto: ¡Qué 
detalle, Palma, has tenido conmigo! 

Durante su velatorio en el Santuario, la 
Casa de la Madre en la que sirvió tan-

tos años, se sentó a mi lado, en la ma-
drugada, un hombre joven con algún 
aliento etílico quien me reveló lo bueno 
que Palma había sido con él y resaltan-
do todo lo que había hecho silenciosa-
mente por muchos cobreros que le 
querían y agradecían. Y me instaba a 
que le compusiera una canción de 
homenaje. 

Además de su sufrimiento en la etapa 
final de su vida, hubo una situación, 
por muchísimos años, que le limitó 
grandemente en su comunicación: su 
afección auditiva. Por su sentido del 
humor en relación con esta afección, 
quizás no podíamos aquilatar todo el 
sufrimiento que le supuso dicha limita-
ción.  

Ahora afloran en mi mente recuerdos 
de mi niñez, en el balneario de Punta 
Gorda, donde coincidíamos en tardes 
de verano y jugábamos en el agua, él 
siete años mayor que yo, haciéndome 
travesuras. Luego coincidiríamos, aun-
que en distintos niveles, en el colegio 
“De La Salle”. Lejos estábamos, él y yo, 
de imaginarnos la amistad que crecería 
y se consolidaría al compartir igual mi-
nisterio. 
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Si alguien me preguntara ahora mismo 
por los defectos del padre Palma, le 
contestaría con Martí enseñando a los 
niños desde La Edad de Oro: “Los 
hombres no pueden ser más perfectos 
que el sol. El sol quema con la misma 
luz con que calienta. El sol tiene man-
chas. Los desagradecidos no hablan 
más que de las manchas. Los agradeci-
dos hablan de la luz”. 

En este instante, al despedirlo, predo-
mina en mi corazón la gratitud hacia él 
por el regalo de su amistad sólida y 
sincera. Y eso hace que ahora mi co-
razón sea particularmente sensible a la 
luz que irradió a su alrededor durante 
tantos años de ministerio sacerdotal, 
para mí, especialmente, en la década 
en que fuimos compañeros de misión. 
Aunque a veces no coincidiéramos y 
hasta discrepáramos en algunos aspec-
tos de la vida o tuviéramos diferentes 
puntos de vista en otros, lo sentí siem-
pre cercano, amigo, hermano; en todas 
mis horas  siempre lo supe “guardando 
mis espaldas”, “mis entradas y salidas”, 
al decir del salmista. Así pues, que 
otros si quieren reparen en sus man-
chas. 

Palma optó por permanecer en Cuba 
cuando toda su familia emigró. Se sin-
tió siempre sacerdote para este pueblo. 

Pude concelebrar con el padre Rafael 
Couso, en el Santuario, de cuerpo pre-
sente, en la última misa antes de partir 
su cadáver hacia Santiago. El padre 
Rafael, al finalizar su reflexión sobre el 
evangelio del Buen Pastor, afirmó: el 
padre Palma fue fiel a Dios, fiel a la 
Iglesia, fiel a sus amigos, a su rebaño. 

¡Descansa en la paz del Señor, Jorge 
Palma, sacerdote fiel, pastor bueno! 

  

El examen de conciencia 
 
De 30 preguntas del Papa 
Francisco para hacer una 
buena confesión 
 
En relación a Dios 
 
¿Solo me dirijo a Dios en 
caso de necesidad? 
¿Participo regularmente en 
la Misa los domingos y días 
de fiesta?  
¿Comienzo y termino mi 
jornada con la oración? 
¿Blasfemo en vano el 
 nombre de Dios, de la  
Virgen, de los santos?  
¿Me he avergonzado de 
manifestarme como  
católico?  
¿Qué hago para crecer  
espiritualmente, cómo lo 
hago, cuándo lo hago?  
¿Me revelo contra los  
designios de Dios? 
¿Pretendo que Él haga mi 
voluntad? 
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Cuando hablamos de apoyar, 
acompañar o visitar a los 
enfermos y sus familias, casi 
todos nos hacemos la idea de 
que es algo para lo que 
requiere, al mismo tiempo y 
en la misma medida, de 
mucha fortaleza y de mucha, 
muchísima sensibilidad. Sin 
embargo, en realidad lo más 
importante, lo que no puede 
faltar, es el amor por el 
prójimo y la conciencia de que 
nuestros hermanos nos necesitan. 
Para muchos miembros de nuestras 
comunidades, este servicio es algo 
que está realmente en el centro 
mismo de sus vidas. Conocer a esas 
personas, verlas en acción sin otro 
afán que el ayudar, es algo que 
conmueve e interpela.   

Quizás en lo antes dicho esté una de 
las razones por la que en el trabajo 
pastoral de la Iglesia el tema de los 
enfermos ha sido siempre una 
prioridad que permanece de 
generación en generación, en el 
corazón mismo de sus agentes, 
grupos e instituciones en todos los 
niveles y estructuras. Para dar 
continuidad al itinerario que nos 
hemos trazado en Iglesia en Marcha, 
con la intención de compartir con los 
responsables y colaboradores de los 
diferentes grupos del trabajo pastoral 
de la arquidiócesis, conversamos esta 
vez con la Sra. Rosa María del Castillo 
Laboy, de la parroquia de Santa 
Lucía, quien es responsable del 

equipo diocesano de Pastoral de la 
Salud – PAS.  

Iglesia en Marcha: Rosa María, 
¿Pudieras compartir con nosotros 
qué es y cómo se inició el trabajo de 
PAS en nuestra arquidiócesis?  

Rosa María: La Pastoral de la Salud, 
lo que conocemos por PAS comenzó 
en nuestro país en 1987, como la 
primera pastoral organizada fruto del 
ENEC*. Más o menos en el mismo 
año se organiza en nuestra 
Arquidiócesis en torno al padre Raúl 
Núñez, de los Padres Paúles y 
sacerdote por entonces de la iglesia 
de San Francisco, la Hna. Verónica 
Fusté de las Hnas. Sociales y una 
laica Juana Cuevas; ya todos 
llamados a la Casa del Padre. A partir 
de este núcleo se organizaron los 
agentes de PAS en las diversas 
parroquias y comunidades. 

Desde sus inicios hasta la actualidad, 
PAS pone a los enfermos en el centro 
de su acción pastoral y misionera, no 

Por: Mercedes  Ferrera Angelo 

Estuve enfermo…  
y me fuiste a visitar 
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solo como personas que requieren 
de una atención espiritual especial; 
sino como miembros en el centro 
mismo de nuestra Iglesia; ya que la 
enfermedad viene asociada 
generalmente con la vejez, estamos 
hablando de personas que aún en su 
estado -a veces crítico- contribuyen, 
no solo con la oración, a que se haga 
patente la Misericordia de Dios entre 
nosotros.  

Iglesia en Marcha: Desde el punto 
de vista pastoral, y teniendo en 
cuenta la realidad de nuestra 
Arquidiócesis, ¿Qué es lo que más 
les ayuda a Uds. a realizar el trabajo 
que hace la comisión?   

Rosa María: Lo más valioso, desde 
siempre, es el agente de PAS; en su 
gran mayoría son mujeres de la 
tercera edad, incluso ancianas, que 
llevan la Palabra de Dios a los 
enfermos y sus familiares; son 
agentes que muchas veces sufren 
ellas mismas achaques y dolencias, y 
aun así continúan dando lo que 
pueden.  

Iglesia en Marcha: Y, ¿lo más difícil? 

Rosa María: Lo más difícil radica 
precisamente en lograr incorporar 
nuevos agentes de PAS como relevo 
necesario para quienes ya no pueden 
continuar su acción misionera. Los 
jóvenes generalmente carecen de 
experiencias ante el dolor, razón por 
la cual se les hace difícil asumir esta 
pastoral. 

Iglesia en Marcha: El Plan Pastoral 
actual es una guía que nos va 
llevando, aun sin darnos mucha 
cuenta, por el camino que recorre 
cualquier discípulo misionero en la 
vivencia de su compromiso. Quizás 
por eso, nos cueste trabajo sentir 

que vamos haciendo camino con este 
Plan, con su propuesta y sobre todo 
con el espíritu que se busca 
impregnar en la Iglesia. Tenerlo como 
telón de fondo y vincularlo al servicio 
que presta Pas en concreto es un 
gran reto. ¿Se han preguntado Uds. 
cómo hacerlo? ¿Tienen alguna 
experiencia que les ayude en esa 
tarea?   

Rosa María: El Plan Pastoral no ha 
supuesto ninguna dificultad adicional 
para PAS, por cuanto nuestra Pastoral 
acumula una larga experiencia de 
trabajo en sus miembros, que cubren 
todas las parroquias y muchas 
comunidades hasta un total de 89, 
que atienden a unos 3000 enfermos; 
además de contar con una Comisión 
Diocesana activa que organiza y 
dirige el trabajo.   

Dentro del Plan Pastoral se tiene, -
además de la atención prioritaria a 
los enfermos- los Encuentros de 
Formación para los agentes de PAS, 
que se realizan periódicamente a 
nivel diocesano, parroquial y zonal, 
este último agrupa varias parroquias. 
A esto que se agrega la celebración 
cada año del Día del Enfermo en las 
parroquias. En cuanto a la formación 
debemos decir que siempre hemos 
contado con el apoyo activo de 
sacerdotes, religiosas y trabajadores 
de la salud.  

Iglesia en Marcha: ¿Se han propuesto 
algo nuevo para esta etapa que ya 
hemos comenzado?   

Rosa María: Nos proponemos 
comenzar el trabajo con la Pastoral 
Juvenil, de modo tal que los jóvenes 
logren sensibilizarse con el mundo del 
dolor, y realicen acciones misioneras 
para con los enfermos en los tiempos 
fuertes. 
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Iglesia en Marcha: Es necesario que 
se involucren los más jóvenes y los 
menos también, pero pienso que es 
muy importante que se les motive y 
se les muestre la relación con el 
enfermo, su entorno y su familia, 
como un servicio privilegiado en 
favor de los hermanos que más lo 
necesitan. Visitar y acompañar al 
enfermo no es “cosa de viejos” o de 
gente que no está muy ocupada. Es, 
en gran medida acercarnos a esa 
otra Iglesia, a la que sufre por una 
enfermedad y que está casi siempre 
fuera de los templos, pero que 
también necesita, espera y se alegra 
con la cercanía de sus hermanos.   

Ver a Rosa María, quien forma parte 
de esa comisión desde 1998, como 
miembro primero y como 
responsable después, o alguno de 
sus colaboradores, haciendo su 
trabajo y entregándose por los 
enfermos, es como ver una luz, que 
a veces se tambalea y que por 

momentos parece que se acorta o se 
opaca un poco, pero que a pesar de 
todo ilumina.  Cuidar de esa luz es 
tarea de toda nuestra iglesia.  De ahí 
que me atreva a una última pregunta 
antes de la despedida. Ahora mismo, 
¿qué le pedirían a las parroquias y 
comunidades de la arquidiócesis? 

Rosa María: Mantener sistemáti-
camente la atención a los enfermos y 
sus familiares, con el apoyo de los 
sacerdotes y religiosas. Ésa es 
nuestra razón de ser.   

 
 
 
 
 
 
*ENEC – Encuentro Nacional Eclesial 
Cubano.  Encuentro celebrado en La 
Habana en febrero de 1986 y que 
sentó las bases del trabajo y la 
estructura pastoral de nuestra iglesia.  
 

Encuentro visitadoras de enfermos en la parroquia de  Ntra Sra del Rosario, Palma Soriano 
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Expone un dicho antiguo que “es de 
bien nacido ser agradecido”, y es 
precisamente de este sentir que desde 
la parroquia de Baire surge la idea de 
esta entrevista. La misma nos acerca a 
una arista del quehacer de la buena 
familia ignaciana, que ofrece con 
empeño y generosidad su carisma en la 
Iglesia que peregrina en la 
arquidiócesis primada de Cuba.  

La joven laica Maite Pérez Millet, 
psicóloga de profesión, tiene mucho 
que contarnos sobre los empeños de 
un equipo de trabajo que intenta 
“construir puentes” para ir cada vez 
más y mejor al encuentro de las 
periferias de hoy. 

 

I.M: ¿Cómo fue el surgimiento y 
primeros pasos del Centro Loyola en 
Santiago? 

Maite: El Centro Loyola Santiago es 
una iniciativa de la Compañía de Jesús 
y fue inaugurado el 27 de septiembre 
de 2014, en calle 7 
esq. Ave. Manduley 
en el barrio Vista 
Alegre. Junto a 
otros cinco, confor-
ma la Red de Cen-
tros Loyola de Cuba. 
En sus inicios, Loyo-
la Santiago realizó 
una encuesta diag-
nóstica por las man-
zanas aledañas a su 
sede y a la iglesia 
Sagrada Familia, a 
fin de obtener infor-

mación sobre necesidades culturales y 
necesidades formativas diversas pre-
sentes en la zona y que a la vez fueran 
en cierta medida referencia de necesi-
dades presentes en la población de 
otros barrios de la ciudad y la provin-
cia. Para la concepción del Centro se 
tuvo en cuenta además, referentes de 
otras obras sociales de la Compañía de 
Jesús en el mundo; las prioridades de 
la Compañía y de la iglesia católica en 
nuestro país. Todo esto hizo posible 
que en el momento de su fundación 
oficial, la institución ya contara con una 
misión y una visión definidas, como 
parte de su plan estratégico, así como 
su estructura y lo esencial de su modo 
de funcionamiento. Siempre se conci-
bió el Centro como una plataforma que 
promoviera el diálogo, el crecimiento 
personal, la responsabilidad y la parti-
cipación social, a través de un servicio 
para los públicos interno y externo de 
la institución. 

I.M: Háblanos de los fundadores del 
Centro. 

Por: P. Rogelio Dean Puerta 

Centro Loyola-Santiago de Cuba: 
Iglesia en periferia abriendo caminos 
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I.M: ¿Misión y líneas de trabajo de 
centro? 

Maite: Con respecto a la misión: 
Promover el crecimiento humano y el 
fortalecimiento de la sociedad civil 
cubana a través de la formación de 
valores desde la espiritualidad 
Ignaciana y el diálogo entre la fe y las 
culturas. 

Las líneas de trabajo serían las 
siguientes: 

•Promover el desarrollo personal a 
través de espacios de participación y 
entrenamiento socio-emocional en 
grupo.  

•Fortalecer el tejido socio-religioso 
santiaguero desde la espiritualidad 
ignaciana y a través de la formación 
cristiana, de prácticas ecuménicas, 
interreligiosas e interculturales.   

•Contribuir desde espacios de diálogo, 
reflexión y formación, a la 
transformación de actitudes y 
comportamientos cívicos para un 
desarrollo social equitativo, participativo 
y sustentable.  

•Promover la formación artística desde 
el conocimiento y respeto a la 
diversidad cultural y de credo y a través 
de la creación de espacios artísticos, 

recreativos y de formación 
que tengan en cuenta el 
contexto provincial y 
nacional.  

•Formar y desarrollar 
habilidades en toda 
persona con vocación 
empresarial (urbana o 
rural), para que puedan 
ser protagonistas de sus 
propios negocios (micro, 
pequeñas, medianas o 
grandes empresas) 

Maite: Entre los fundadores del Centro 
están Orgiel Sanzo Martín, ex maestrillo 
jesuita y primer subdirector de la 
institución; la socióloga santiaguera 
Marilín Peña Pérez, educadora popular y 
valiosa asesora, organizadora, estratega 
(hoy miembro del equipo directivo del 
Centro Memorial Martin Luther King) y 
una servidora, directora desde los 
inicios. También son fundadores del 
Centro: Emilia Ojeda Acuña, Ana Julia 
González Aguilera, Anabel Mazorra 
Vázquez, Lixy Bychko Cid, Hna. Social 
Yilian Gonzáles Balart, Rosalía Barros 
Ayala, Manuel Rodríguez Bebelagua, 
Enrique Clavería y Svieta Elegiga.  

Otros fundadores de Loyola son 
también, los sacerdotes jesuitas: Mons. 
Luis del Castillo, Joan Rovira, Melvin 
Arias. También figuran: Aimara 
Tamayo; el P. Jorge Catasús, Yolanda 
Niubo Reyna, Carlos Joaquín Blanco 
Colunga, Ricardo González Kindelán; 
Carlos Fernández y los miembros del 
antiguo equipo de Servicio de 
Promoción Familiar (SPF) de la Sagrada 
Familia, actual equipo INCUBA. Nos 
alegra que entre los fundadores hayan 
estado hermanos de las Iglesias 
bautista y episcopal, así como personas 
sin vínculo religioso, algo que nos habla 
de la perspectiva de comunión que 
pretendíamos. 



16 

I.M: ¿Qué servicios prestan como 
centro? 

Maite: Loyola Santiago ofrece un 
abanico de actividades desde los cinco 
programas conque abrió la institución 
en el 2014. Entre ellas se encuentran 
las actividades formativas, las 
espirituales, artísticas y de sanación 
psico-emocional en grupo. Los espacios 
se conciben para públicos de diferentes 
edades y pueden funcionar 
indistintamente en la sede del Centro, 
en comunidades de la ciudad, o 
poblados pertenecientes a Santiago. 
Madres y padres efectivos; Cursos de 
gestión de pequeños negocios; 
Acompañamiento a campesinos; 
Curación de Actitudes; Escuelas de 
Perdón y Reconciliación; Escuela para 
Laicos con formación teológica; Retiros 
en tiempos litúrgicos fuertes; Ejercicios 
Espirituales; Encuentros de Diálogo 
Interreligioso; Peña Bazar Literario; 
Peña Añorado Encuentro para adultos; 
Peña Fiesta para ti con y para niños; 
Espacios como La Rana y el Cuento 
que promueven la reflexión y el 
compromiso social; Casa Común, taller 
para formar activistas 
medioambientales; Talleres Buen 
Sentido y Una vida con sentido, para 
adolescentes y Travesía, diseñadas 
para promover la formación cívica y de 
valores con niños, adolescentes y 
jóvenes; estos son algunos de los 
principales servicios que presta la 
institución. Ya comenzamos a visualizar 
como uno de nuestros servicios más 
importantes la formación de 
formadores en el tema de valores. 

I.M: Ustedes han extendido sus 
servicios por buena parte de la 
geografía diocesana. ¿A cuántas 
parroquias y comunidades han 
beneficiado hasta hoy? 

Maite: 15 son las parroquias y 
comunidades que han recibido nuestros 

servicios. Estas son: Sagrada Familia, 
El Cobre, San Luis, Cristo Rey, Baire, El 
Caney, Chicharrones, Manacal, La 
Cachimba, El Brujo, San Vicente, Santa 
Teresita, El Cristo, Santo Tomás y Los 
Desamparados. 

I.M: ¿Cuántas personas se estima que 
han sido beneficiadas por el centro 
hasta el momento y que cantidad de 
personas integran el equipo de trabajo 
de ustedes? 

Maite: Cerca de 3000 personas han 
sido beneficiadas de forma directa por 
el Centro. 

En cuanto a nuestro equipo, en el 
Centro hoy trabajan 18 personas y 
colaboran como facilitadores/
coordinadores de espacios 78 personas 
de diferentes áreas del conocimiento, 
con variedad de habilidades e incluso 
de instituciones importantes de 
Santiago. Entre los que trabajan y 
colaboran conforman un grupo 
heterogéneo de personas cristianas, 
ateas y practicantes de otras 
denominaciones cristianas y de otras 
religiones; de diferentes edades, 
profesiones, raza.  

I.M: Hay dos sectores sobre los que 
creo que sería bueno abundar y que 
nos comentaras un poco más. ¿Cuál es 
la interacción del centro con los 
jóvenes y con la rama del ecumenismo 
y el diálogo en general? 

Maite: A los jóvenes les ofrecemos: 
Curso de Gestión de Pequeños 
Negocios, Taller: Disposición al 
Servicio, Taller: Una vida con sentido, 
Taller de fotografía, Taller de canto, 
Curso de Apreciación de las artes y 
Taller de cerámica. 

El diálogo es uno de los 5 ejes 
transversales de nuestro Centro, siendo 
una actitud que promovemos en todos 
los espacios por considerarla 
estrechamente relacionada al respeto, 
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al trabajo en equipo y a la participación 
social. Desde la misión de la Compañía 
de Jesús: “El Servicio de la Fe y la 
Promoción de la Justicia en Diálogo con 
las Culturas y Religiones” y teniendo en 
cuenta la diversidad cultural y religiosa 
de nuestra provincia, el Centro concibió 
desde sus inicios el programa Fe y 
Espiritualidad con una línea que 
promoviera el Diálogo Ecuménico e 
Interreligioso. El mismo ha estado 
funcionando por tres años, dando la 
oportunidad de aumentar los 
conocimientos sobre aspectos 
esenciales que definen a las diferentes 
religiones, para contribuir así a la 
identificación de puntos en común 
entre todas y posibles acciones que 
podemos realizar de forma conjunta 
para beneficio de nuestra sociedad.  

I.M: En el tiempo de servicio el Centro 
debe haber estrechado relaciones de 
amistad y trabajo con instituciones. 
¿Podrías mencionar algunas? 

Maite: Casa Misión Antonio María 
Claret, Seminario San Basilio Magno, 
CIERI (Centro de Intercambio y 
Referencias de Iniciativas 
Comunitarias), Red de Educadores 
Populares, CITMA – BIOECO (Centro 
Oriental de Ecosistemas y 
Biodiversidad), Centro Cultural y de 
Animación Misionera San Antonio María 
Claret, Consejo Provincial de las Artes 
Plásticas,  El taller Cultural Luis Díaz 
Oduardo, Fundación Caguayo para las 
artes monumentales y aplicadas, la 
Casa del Caribe, el Centro Cultural 
Francisco Pratt Puig, el proyecto infantil 
Arcoíris. 

I.M: ¿Insatisfacciones del centro? 

Maite: Desde el punto de vista 
comunicacional, aún tenemos 
limitaciones en los medios de difusión, 
para promover nuestros servicios. 
Subsisten prejuicios en algunos 
sectores de la sociedad, relacionados 

con el trabajo que realizan las 
instituciones religiosas. En el ámbito 
eclesial, en ocasiones encontramos 
actitudes de resistencia a establecer 
alianzas y colaborar con nuestro 
Centro.  

I.M: ¿Sueños que tienen en las 
proyecciones del centro? 

Maite: Seguir renovándonos como 
personas que aman lo que hacen, no 
descuidar nunca la espiritualidad. 
Mantener el trabajo en equipo, la 
horizontalidad y el respeto a la 
diversidad como estrategia de trabajo 
en el Centro. Preservar la identidad del 
Centro y la profesionalidad con que se 
trabaja. Que el Centro sea un referente 
en la implementación de la 
metodología de la Educación Popular y 
el Paradigma Pedagógico Ignaciano, 
para la formación de valores en 
públicos internos y externos. Que más 
actividades del Centro puedan 
realizarse fuera de la sede principal, en 
comunidades y barrios. Implementar la 
formación a formadores en tema de 
valores con  nuestros colaboradores y 
luego con profesores, artistas, 
catequistas, funcionarios, etc. 
Consolidar y ampliar las alianzas con 
instituciones que hacen un trabajo afín 
al nuestro, dentro de la iglesia y del 
gobierno. Concebir alguna propuesta 
para niñas y niños con necesidades 
educativas especiales. Fortalecer el 
trabajo que se viene realizando con 
campesinos.  

I.M: Damos gracias a Dios por la obra 
del Centro Loyola en Santiago de Cuba 
que con sencillez, profesionalidad y 
claridad de ideas brinda su mano 
plenamente incorporados a una Iglesia 
que no deja de sumarse a la máxima 
ignaciana: “En todo amar y servir”.  
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Consagración del templo  
de Nuestra Señora de Merced 

Baltoni, 25 de febrero de 2018 
Fotos: Radamés Bonni 
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De un pesebre a la Cruz  

 

Jesús es el pobre cuya vida tuvo inicio en un pesebre y 
terminó en una cruz –como hijo del carpintero, cuando 
dio inicio a su gran actividad pública, no tenía un lugar 
donde estar, ni donde apoyar la cabeza. Nada que comer. 

Su obra no actúa sobre el dolor ni sobre los abismos de 
las personas desde fuera, Él entra personalmente, lleva 
nuestros pesos, y los lleva hasta llegar al abandono y la 
muerte. No anula como un rayo el gran poder de sus ene-
migos, sino que se deja flagelar y escarnecer, y perdona a 
quien le hace daño. 

No trasforma las piedras en pan para saciar su hambre, 
pero suscita en nosotros en hambre de la Palabra de Dios, 
hambre de vida, de justicia, de verdad, mucho más gran-
des de lo que sacia y da bienestar en el momento. 

Cuando encuentra a los pequeños, a los pobres y a los 
que sufren, Jesús no pasa de largo porque tiene cosas 
más importantes que hacer que ayudarlos. El niño, el en-
fermo, el pecador, la madre adolorida cambian sus pro-
gramas, le tocan el corazón. 

Jesús no tiene intereses ocultos, no tiene bastidores 
recónditos y misteriosos, él es totalmente franco y trans-
parente. Quien lo ve a Él ve al Padre.  

Ante la culpa del mundo, ante nuestra miseria, Jesús no 
dice: “¡Pero mira!”; toma todo sobre sí, y así instaura la 
paz con su propia sangre. 

Jesús no se aleja de las contradicciones, sino que las lleva 
hasta las últimas consecuencias, y es el primero de la infi-
nita cadena humana de perseguidos y desheredados. 

Éste es Jesús, y las personas que lo siguen experimentan 
ya desde ahora una libertad, una alegría, una profundi-
dad en su propia humanidad que va más allá de cualquier 
cosa que hubiesen encontrado antes. 

 

Tomado de una homilía de Klaus Hemmerle (1929-1994)  
noviembre de 1979 
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Advertencia: Este coloquio es una obra 
de ficción. En el diálogo son dos perso-
najes parroquianos católicos: Helga, y el 
personaje de ficción que la interpela es 
Van Helsing personaje de una película 
del mismo nombre. 

Coloquio que pasó entre la parroquiana 
Helga y Van Helsing. Probablemente sin 
darse cuenta, Helga cree que evangeli-
zar es hacer el papel de este personaje 
cazador de demonios. Este es un mensa-
je de intención aclaratoria formativa 
porque instruir al que no sabe es un 
acto de misericordia. 

H: - Creo que son importantes en la 
formación del laico católico estos temas 
acerca de las religiones no cristianas… 

V: Claro que me parece muy importan-
te… 

H: Mire usted, por ejemplo, las religio-
nes no cristianas son paganas… 

V: Bueno, ¿conoce usted la etimología 
del término?:pagano proviene del latín 
pagus y de ahí paganus, que literalmen-
te significa: hombre del campo, campe-
sino, aldeano, paisano. Del término pa-
gus ha derivado también el actual 
"pago", como sinónimo del pueblo de 
origen o localidad donde habita una per-
sona. Existen dos versiones sobre el 
origen del término latino paganus aplica-
do en un contexto religioso. Según la 
más difundida de estas teorías, se tra-
taría de un término peyorativo que haría 
alusión a la subsistencia de las prácticas 

de adoración de los dioses en ámbitos 
rurales, mientras que en las ciudades 
predominaban ya las creencias cristia-
nas2 pero nosotros los que nos confesa-
mos cristianos católicos abrazamos 
nuestra fe según las fuentes: la Biblia y 
la tradición … 

H: Uhmm… ¡y la tradición! 

V: Sí: mi identidad como persona se 
funda en unas fuentes: saber con certe-
za mínima quiénes fueron mis padres, y 
mis abuelos, de ahí hacia atrás en mi 
ascendencia genealógica los nombres no 
los recuerdo pero sé quién soy a punto 
de partida de una historia familiar. Asi-
mismo, me confieso católico porque creo 
en un Dios Único de la Biblia: el Dios de 
Abraham, de Isaac y de Jacob es ése, el 
Dios de los judíos mi Dios, el Dios Nues-
tro de todos los que nos confesamos 
cristianos. Y según la Tradición porque 
la Iglesia católica la fundaron los apósto-
les y siempre se fijó en sus normas: En 
nuestra época en que el género humano 
se une cada vez más estrechamente y 
aumentan los vínculos entre los diversos 
pueblos, la Iglesia considera con mayor 
atención en qué consiste su relación con 
respecto a las Religiones no cristianas. 
En cumplimiento de su misión de fomen-
tar la unidad y la Caridad entre los hom-
bres y, aún más, entre los pueblos, con-
sidera aquí ante todo aquello que es 
común a los hombres y que conduce a la 
mutua solidaridad.   

Todos los pueblos en efecto, forman una 

Por: Pedro I. González Villarrubia 

Helga y Van Helsing: 
coloquio entre laicos 

Dad culto al Señor, Cristo, en vuestros corazones, siempre dispuestos a dar res-
puesta a todo  el que os pida razón de vuestra esperanza.  

1 Pedro 3,15. 
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comunidad, tienen un mismo origen, 
puesto que Dios hizo habitar a todo el 
género humano sobre toda la haz de la 
tierra, y tienen también un fin último, 
que es Dios, cuya providencia, manifes-
tación de bondad y designios de salva-
ción se extienden a todos, hasta que se 
unan los elegidos en la Ciudad Santa 
que será iluminada por el resplandor de 
Dios y en la que los pueblos caminarán 
bajo su luz.   

Los hombres esperan de las diversas 
religiones la respuesta a los enigmas 
recónditos de la condición humana, que 
hoy como ayer conmueven su corazón: 
qué es el hombre, cuál es el sentido y 
qué fin tiene nuestra vida, qué es el bien 
y el pecado, cuál es el origen y el fin del 
dolor, cuál es el camino para conseguir 
la verdadera felicidad, qué es la muerte, 
el juicio, y la retribución después de la 
muerte, qué es, finalmente, aquel último 
e inefable misterio que envuelve nuestra 
existencia, del cual procedemos y hacia 
donde nos dirigimos …  La Iglesia Católi-
ca no rechaza nada de lo que en estas 
religiones hay de santo y verdadero. 
Considera con sincero respeto los modos 
de obrar y de vivir, los preceptos y doc-
trinas, que, por más que discrepen en 
muchas cosas de lo que ella profesa y 
enseña, no pocas veces reflejan un des-
tello de aquella Verdad que ilumina a 
todos los hombres. Anuncia y tiene la 
obligación de anunciar constantemente a 
Cristo, que es «el camino, la verdad y la 

vida» (Juan., 14, 7), en 
quien los hombres encuen-
tran la plenitud de la vida 
religiosa y en quien Dios 
reconcilió consigo todas las 
cosas.   

Por consiguiente, exhorta 
a sus hijos a que, con pru-
dencia y caridad, mediante 
el diálogo y a colaboración 
con los adeptos de otras 
religiones, dando testimo-
nio de la fe y la vida cris-

tiana, reconozcan, guarden y promuevan 
aquellos bienes espirituales y morales, 
así como los valores socioculturales que 
en ellos existen3.   

H: ¿Entonces son salvos? 

V: Proclama la Sagrada Biblia: Ante to-
do, tened entre vosotros intenso amor, 
pues el amor cubre multitud de pecados. 
Sed hospitalarios unos con otros sin 
murmurar. Que cada cual ponga al servi-
cio de los demás la gracia que ha recibi-
do, como buenos administradores de las 
diversas gracias de Dios.Si alguno habla, 
sean palabras de Dios; si alguno presta 
un servicio, hágalo en virtud del poder 
recibido de Dios, para que Dios sea glo-
rificado en todo por Jesucristo, a quien 
corresponden la gloria y el poder4: Hel-
ga, la Salvación es solo un asunto de 
Dios. Uno intenta seguir a Jesús Cristo 
pero no es por nuestros méritos sino por 
la Misericordia de Dios que seremos sal-
vos o no, ¿por qué no nos ocupamos de 
dar testimonio y hacer el bien  y orar, 
invocando a Dios y dejarle a Él haga su 
trabajo, que dicho sea de paso: aunque 
Creó Todo, trabaja todo el tiempo y es-
pera amorosamente seamos sus co – 
creadores. 

H: Pero yo, por ejemplo, practico la sa-
nidad por medio del Reiki y con eso uno 
presta servicios a los demás… 

V: Pero ¿a quién usted invoca? 

H: Mikao Usui era cristiano…  

Imagen de la película Van Helsing 
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V: ¿Cómo usted lo sabe? Nosotros los 
católicos tenemos La Palabra de Dios y 
la Tradición incluyendo la Historia del 
Cristianismo, pero ¿cómo usted asegura 
su fe en un supuesto japonés así como 
así? 

H: Eso se siente, son experiencias sensi-
tivas, se ven los resultados de mejoría 
en la salud… 

V: ¿Tienen éxito en las curaciones? ¿Por 
qué los reikistas y sanadores no visitan 
masivamente los hospitales…? 

H: Bueno, la curación depende de Dios… 

V: Entonces, si usted invoca al supuesto 
cristiano japonés, para que él interceda 
ante Dios, ¿no es más coherente, orarle 
a Dios o a Jesucristo su Hijo o al Espíritu 
Santo que conforman la Santísima Trini-
dad, o a los santos de quiénes sabemos 
que pueden intercederpor los enfermos 
(cosa que hacemos comúnmente) y de-
jar que se haga la Voluntad de Dios?  

H: Si, pero se siente la energía…son 
experiencias sensitivas… (Helga sonríe 
nerviosamente) 

V: ¿Y cómo usted está segura que eso 
proviene de Dios, y digamos que no vie-
ne del Maligno que aunque muy limita-
damente también tiene sus poderes?: 
cuando Moisés platica con Dios según 
proclama el capítulo 4 del libro de Éxo-
do, le dice a Dios que los lugareños y 
mucho menos los egipcios que tenían 
otros dioses,le iban a creer, y Dios le 
invita a lanzar el bastón que se convertía 
en serpiente, y cuando Moisés se pre-
sentó ante los egipcios el faraón llamó a 
sus brujos  y los brujos egipcios hicieron 
cosas semejantes con sus fórmulas se-
cretas (Éxodo 7,22).  

H: Pero es que eso de curiosear, Van 
Helsing, me gusta… (Ella continúa son-
riendo nerviosamente) 

V: Cuidado, hermanita -dice Van Helsing
- en el relato del capítulo 3 del Génesis 
Dios puso la Creación a merced de Adam 
(que significa hombre, humanidad) y de 

Eva, y les ordenó: del árbol que está en 
medio del jardín no coman, ni lo toquen. 
O sea, hermanita: en la vida hay caja de 
Pandora, y es soberbia querer abrirla y 
curiosear.  

H: ¿Curiosear es soberbia? ¿Soberbia no 
es autosuficiencia? 

V: Exacto. La desobediencia de Adam es 
como la de cualquiera, un crimen tan 
grave como la idolatría. (1 Samuel 
15,23). Lo contrario es la humildad. 
Humildad viene del latín humilis, y 
humus: bajo (la tierra). Es la ausencia 
de soberbia. Moisés era humilde, tarta-
mudo: se sentía insignificante, incapaz 
de misionar, pero Dios lo escogió por su 
fe y su modestia, y Jesús Cristo que 
compartió nuestra humanidad excepto 
en el pecado, se humilló hasta el extre-
mo y ha sido levantado sobre Todo y 
está sentado a la Derecha del Padre. No 
le juzgo, intento iluminarle porque usted 
puede estar errada por ignorancia. ¿No 
será - perdone, que usted se ha obstina-
do en separar el trigo de la cizaña? 
Quizás no se ha dado cuenta que está 
intentando hacer el rol de Van Helsing: 
la mano izquierda de Dios: perseguir y 
cazar demonios. Si fuese así, déjele ese 
trabajo a Dios, que ya Él lo recomendó 
(Mateo 13, 30). 

Helga se despidió. Había abierto los ojos 
detrás de aquellos espejuelos como 
quien está dando una gran noticia.  

Van Helsing meditó: en ningún evangelio 
se relata que Jesús sanó a todos los 
ciegos, cojos, paralíticos, sordos, epilép-
ticos, hemorroidales, hidropésicos, 
hemorrágicos. ¿A qué viene esa obstina-
ción de Helga? Para eso hay hospitales y 
médicos. Jesús vino a salvar a quiénes 
nos atrevemos a seguirlo pero en su 
infinita Misericordia le corresponde solo 
a Él, juzgar. Intentar ser sal y luz de la 
tierra, no es perseguir la gloria mucho 
menos como un voluntarismo humano 
cuentapropista. Jesús Cristo es el Salva-
dor. 
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Referencias imprescindibles: 
1. Van Helsing (2004) es una película de 

ficción dirigida por Stephen Sommers, y 
basada en la novela Drácula, de Bram 
Stoker. Sinopsis: Van Helsing es un 
famoso cazador de monstruos. Tras 
finalizar su última misión, durante la 
cual acaba con Mr.Hyde, es enviado a 
Transilvania donde Drácula mató al 
doctor Víctor Frankenstein para apode-
rarse de su tecnología y dar vida a los 
hijos que tuvo con sus novias, las vam-
piresas (Aleera, Marishka y Verona). 
Para evitar eso Van Helsing viaja con su 
amigo, el fraile Carl a Transilvania a 
ayudar a Anna Valerius, la única des-
cendiente de una familia que juró des-
truir al vampiro. De no ser así, su fami-
lia jamás podrá entrar al cielo. La mi-
sión de Van Helsing y Anna es matar a 
Drácula y a sus novias, y evitar que 
utilicen al ser creado por Frankenstein 
para dar vida a los miles de hijos de 
Drácula. (Tomado de Wikipedia) 

2. Estacita es tomada de Wikipedia. 
3. Este texto es parte de la Declaración 

“NostraAetate” del Concilio Ecuménico 
Vaticano II.  

4. 1 Pedro 4, 8 – y ss. 
5. La ideología del New Age es el antropo-

centrismo, que concibe al hombre como 
el centro del mundo, desplazando a 
Dios.¿Con qué fachada se presentan? 
Primero: aparentemente aceptan todas 
las religiones, pero en realidad no acep-
tan ninguna fuera de las paganas y 
creen en la reencarnación (incompatible 
con la fe cristiana, que cree en la resu-
rrección). Segundo: búsqueda de la 
salud mediante la llamada "energía 
universal" Tercero: búsqueda del ecolo-
gismo (aunque en sí mismo es bueno, 
lo utilizan como disfraz para teorías y 
prácticas de New Age). Cuarto: usan un 
lenguaje cristiano y confunde así a los 
fieles. Quinto: revisten de científico lo 
que no es sino ocultismo (la parasico-
logía, por ejemplo). Sexto: se invoca a 
"maestros ascendidos", a los que tam-
bién llaman "ángeles" o 
"extraterrestres". 

El examen de conciencia 
 
De 30 preguntas del Papa 
Francisco para hacer una 
buena confesión 
 
En relación al prójimo 
 
¿Sé perdonar, tengo com-
prensión, ayudo a mi próji-
mo? ¿Juzgo sin piedad tan-
to de pensamiento como 
con palabras? ¿He calum-
niado, robado, despreciado 
a los humildes y a los inde-
fensos? ¿Soy envidioso, 
colérico, o parcial? ¿Me 
avergüenzo de la carne de 
mis hermanos, me preocu-
po de los pobres y de los 
enfermos? ¿Soy honesto y 
justo con todos o alimento 
la cultura del descarte? 
¿Incito a otros a hacer el 
mal? ¿Observo la moral 
conyugal y familiar enseña-
da por el Evangelio? 
¿Cómo cumplo mi respon-
sabilidad de la educación 
de mis hijos? ¿Honoro a mis 
padres? ¿He rechazado la 
vida recién concebida? ¿He 
colaborado a hacerlo? 
¿Respeto el medio ambien-
te? 
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¿Qué cosa es esencialmente la Misa? 
La Misa es el memorial del Misterio 
pascual de Cristo. Ella nos hace partí-
cipes de su victoria sobre el pecado y 
la muerte, y da significado pleno a 
nuestra vida. 

Para esto, para comprender el valor 
de la Misa debemos sobre todo enten-
der el significado bíblico del 
“memorial”. Esto «no es solamente el 
recuerdo -el memorial no es solamen-
te un recuerdo-, de los acontecimien-
tos del pasado, sino estos aconteci-
mientos se hacen, en cierta forma, 
presentes y actuales. De esta manera 
Israel entiende su liberación de Egip-
to: cada vez que es celebrada la Pas-
cua, los acontecimientos del Éxodo se 
hacen presentes a la memoria de los 
creyentes a fin de que conformen su 
v i da  a  es to s  acon tec im ien -
tos» (Catecismo de la Iglesia Católica, 
1363). Jesucristo, con su pasión, 
muerte, resurrección y ascensión al 
cielo ha llevado a cumplimiento la 
Pascua. Y la Misa es el memorial de 
su Pascua, de su “éxodo”, que ha rea-
lizado por nosotros, para sacarnos de 
la esclavitud e introducirnos en la tie-
rra prometida de la vida eterna. No es 
solamente un recuerdo, no, es algo 
más: es hacer presente aquello que 
ha sucedido hace veinte siglos atrás. 

La Eucaristía nos lleva siempre al ápi-
ce de la acción de salvación de Dios: 
el Señor Jesús, haciéndose pan parti-

do por nosotros, derrama sobre noso-
tros toda su misericordia y su amor, 
como lo ha hecho en la cruz, para así 
renovar nuestro corazón, nuestra 
existencia y el modo de relacionarnos 
con Él y con los hermanos. Dice el 
Concilio Vaticano II: «La obra de 
nuestra redención se efectúa cuantas 
veces se celebra en el altar el sacrifi-
cio de la cruz, por medio del cual Cris-
to, que es nuestra Pascua, ha sido 
inmolado» (Constitución Dogmática, 
Lumen Gentium, 3). 

Toda celebración de la Eucaristía es 
un rayo de ese sol sin ocaso que es 
Jesús resucitado. Participar en la Mi-
sa, en particular el domingo, significa 

Texto completo de la Catequesis del Papa Francisco sobre la Eucaristía,  
Audiencia general, 22 de noviembre de 2017. Fuente Zenit.org 

La misa no es  
                 un espectáculo 

La participación en 
la Eucaristía nos 
hace entrar en el 

misterio pascual de 
Cristo, donándonos 
pasar con Él de la 

muerte a la vida, es 
decir, al calvario, ahí. 

La Misa es rehacer  
el calvario, no es  
un espectáculo. 
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amar como Él nos ha amado, dando 
la vida. 

Si el amor de Cristo está en mí, puedo 
donarme plenamente al otro, con la 
certeza interior que si incluso el otro 
debiera herirme yo no moriría; de lo 
contrario tendría que defenderme. Los 
mártires han dado la vida justamente 
por esta certeza de la victoria de Cris-
to sobre la muerte. Sólo si experimen-
tamos este poder de Cristo, el poder 
de su amor, somos verdaderamente 
libres de donarnos sin miedo. Y esta 
es la Misa: entrar en esta pasión, 
muerte, resurrección, ascensión de 
Jesús. Y cuando vamos a Misa, es 
como si fuéramos al calvario, lo mis-
mo. Piensen ustedes: si nosotros va-
mos al calvario -pensemos con imagi-
nación- en ese momento, y nosotros 
sabemos que ese hombre ahí es 
Jesús. Pero, ¿nosotros nos permitiría-
mos hablar, tomar fotografías, hacer 
un poco de espectáculo? ¡No! ¡Porque 
es Jesús! Nosotros seguramente es-
taríamos en silencio, en el llanto y 
también en la alegría de ser salvados. 
Cuando nosotros entramos en la igle-
sia para celebrar la Misa pensemos 
esto: entro en el calvario, donde 
Jesús da su vida por mí. Y así desapa-
rece el espectáculo, desaparece las 
habladurías, los comentarios y estas 
cosas que nos alejan de esta cosa tan 
bella que es la Misa, el triunfo de 
Jesús. 

Pienso que ahora sea más claro como 
la Pascua se haga presente y obrante 
cada vez que celebramos la Misa, es 
decir, el sentido del memorial. La par-
ticipación en la Eucaristía nos hace 
entrar en el misterio pascual de Cris-
to, donándonos pasar con Él de la 
muerte a la vida, es decir, al calvario, 
ahí. La Misa es rehacer el calvario, no 
es un espectáculo. 

entrar en la victoria del Resucitado, 
ser iluminados por su luz, abrigados 
por su calor. A través de la celebra-
ción eucarística el Espíritu Santo nos 
hace partícipes de la vida divina que 
es capaz de transfigurar todo nuestro 
ser mortal. Y en su paso de la muerte 
a la vida, del tiempo a la eternidad, el 
Señor Jesús nos lleva también a noso-
tros con Él para hacer la Pascua. En la 
Misa se hace Pascua. Nosotros, en la 
Misa, estamos con Jesús, muerte y 
resucitado y Él nos lleva adelante, a la 
vida eterna. En la Misa nos unimos a 
Él. Es más, Cristo vive en nosotros y 
nosotros vivimos en Él: «Yo estoy 
crucificado con Cristo -dice San Pablo- 
y ya no vivo yo, sino que Cristo vive 
en mí: la vida que sigo viviendo en la 
carne, la vivo en la fe en el Hijo de 
Dios, que me amó y se entregó por 
mí» (Gal 2,19-20). Así pensaba Pablo. 

Su sangre, de hecho, nos libera de la 
muerte y del miedo a la muerte. Nos 
libera no sólo del dominio de la muer-
te física, sino de la muerte espiritual 
que es el mal, el pecado, que nos to-
ma cada vez que caemos victimas de 
nuestro pecado y del de los demás. Y 
entonces nuestra vida se contamina, 
pierde belleza, pierde significado, 
muere. 

Cristo en cambio no devuelve la vida; 
Cristo es la plenitud de la vida, y 
cuando ha afrontado la muerte la ha 
derrotado para siempre: «Resucitando 
destruyó la muerte y nos dio vida 
nueva». La Pascua de Cristo es la vic-
toria definitiva sobre la muerte, por-
que Él ha transformado su muerte en 
un supremo acto de amor. ¡Murió por 
amor! Y en la Eucaristía, Él quiso co-
municarnos su amor pascual, victorio-
so. Si lo recibimos con fe, también 
nosotros podemos amar verdadera-
mente a Dios y al prójimo, podemos 
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En días pasados estuve en el cementerio 
de Santa Ifigenia, donde pude apreciar 
los cambios de lugar en la huesa de las 
osamentas de dos personalidades de la 
historia patria: Carlos Manuel de 
Céspedes y Del Castillo, desde siempre 
llamado por el pueblo cubano “Padre de 
la Patria”, y de Mariana Grajales Coello 
(ahora se escribe Cuello) a quien recién 
se le ha otorgado el título ¿oficial? de 
“Madre de la Patria”; con el propósito -es 
mi apreciación- de crear un entorno 
especial alrededor del monolito que 
alberga las cenizas de Fidel. 

Pues bien, a partir del 7 de diciembre de 
1989 cada vez que he estado en el 
cementerio, concurría para rendir tributo 
a los caídos en misiones 
internacionalistas, sobre todo a un joven 
de 19 años, muerto en combate en 
Angola, a pocos pasos de donde yo 
estaba: trasladé sus restos desde la 
Brigada de Tanques de Luena y 
acompañé al cementerio de la Misión 
Militar en Luanda, y durante la Operación 
Tributo aquí en nuestra ciudad. Ahora, 
volví al panteón donde reposan los restos 
de los combatientes internacionalistas y 
me gané una airada reprimenda 
de quienes custodian el área del 
camposanto: para poder acceder 
a dicho panteón, he de esperar 
que un oficial de la 
contrainteligencia decida (o no) 
acompañarme al lugar; ante lo 
cual me pregunto ¿Qué problema 
podría causar mi presencia en el 
lugar a su seguridad? ¿Cuál daño 
o ultraje podría provocar yo a 
quienes reposan allí? 

A lo largo de un siglo poco más o 
poco menos han reposado, en 

nuestro cementerio de Santa Ifigenia; los 
restos mortales de Carlos Manuel de 
Céspedes, José Julián Martí Pérez, José 
Marcelino Maceo Grajales, Ramón 
Leocadio Bonachea; así como Mariana 
Grajales Coello y su nuera María 
Magdalena Cabrales Fernández -esposa 
de Antonio- además de otros muchos 
héroes de la Patria, incluso de fechas 
recientes como Frank País García, su 
hermano Josué y la madre de ambos: 
Rosario García Calviño; incluso, la tumba 
más cercana a la del Apóstol de nuestra 
Independencia, es la que contiene los 
restos del Brigadier General español 
Joaquín Vara del Rey y Rubio y los 
soldados españoles caídos en la defensa 
del Caney y fortín del Viso en Santiago 
de Cuba (entre estos dos de los hijos del 
general).  

Jamás hubo, que se supiera o 
trascendiera, un solo acto de ultraje o 
profanación de tumba alguna en este 
cementerio, aún en las épocas en que 
contaba a lo sumo con los servicios de un 
solo sereno o guardián: la tradición 
cristiana de nuestro pueblo siempre ha 
respetado todo camposanto, así mismo: 

Por: Antonio C. Rabilero Bouza 
Fotografías sitio digital ACN (Rubiera) 

Camposanto 
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los cementerios han sido considerados, 
hasta el presente, como lugares con 
carácter sagrado, pues la tradición 
católica obligaba a bendecirlos antes de 
recibir al primer fallecido. 

No tuve nada que objetar a la decisión 
gubernamental, de hace pocos años, de 
instaurar la guardia militar ante la tumba 
de Martí, así como la ceremonia del 
cambio de guardia: considero que es una 
manera de expresar la deuda de los 
cubanos con el Apóstol, y cumplir aquello 
de honrar honra. La elección del lugar 
que acogería las cenizas de Fidel -cerca 
de Martí- y la sencillez del nicho, en un 
bloque de granito procedente de los 
contrafuertes de la Gran Piedra, me 
pareció ideal; además de correcta la 
guardia permanente ante sus restos. 

Lo que me parece al borde del absurdo, 
es el conjunto de las rigurosas 
regulaciones en lo que algunos 
denominan como el área de alto nivel de 
nuestra necrópolis: no te puedes parar 
allí, aunque el espacio esté pavimentado 
precisamente para tal fin; tienes que 
caminar rigurosamente por este sendero, 
aunque estés fuera del área delimitada 
por una cerca de baja altura; no se puede 
acceder al panteón de los 
internacionalistas, mucho menos al de los 
asaltantes al Moncada y no sé cuántas 
restricciones más. Tal parece que se haya 
convertido ese pedazo de Santa Ifigenia 
en una unidad militar. 

Además, con cierta frecuencia, hay un 
auto patrulla de la PNR; lo cual, junto con 
las demás restricciones, puede asustar a 
visitantes europeos bajo el síndrome 
terrorista: tanto control policial les puede 
hacer pensar en riesgo de atentados, 
aunque en nuestro país no ocurran tales.  

No obstante todo lo anterior, me 
preocupa aún más, a partir de ahora, que 
las mudanzas o permutas de tumbas de 
patriotas (o no tanto) de cualquier época 
pasen a ser cosa rutinaria. El panteón de 
la familia Estrada Palma-Guardiola, está 
muy próxima a la de Fidel y al panteón de 

los asaltantes al Moncada; allí descansan 
los restos del primer presidente de la 
República Tomás Estrada Palma, sobre 
quien no han escaseado los denuestos y 
calificativos de la peor especie; a partir 
de la demagogia, en los primeros meses 
de 1959, de quien muy temprano 
traicionaría a la Revolución, José Pardo 
Llada. 

Confieso que, dadas las circunstancias 
actuales, muy bien puede tomarse la 
decisión de mudar a Don Tomás y sus 
familiares hacia la periferia oeste del 
cementerio, en donde se encuentran los 
panteones colectivos, destinados a 
difuntos que no lo tienen en propiedad. 
También pudiera resulta incongruente el 
panteón de los españoles muertos en 
1898 en El Caney, aunque dada la 
condición de extranjeros, quizás su 
traslado pudiera provocar conflictos 
diplomáticos con el Reino de España.  

Y ya que nos ocupamos de nuestra 
necrópolis actual, merecidamente 
declarada Monumento Nacional, 
aprovecho la oportunidad para referirme 
al futuro cementerio que se pretende 
construir. Esto según recuerdo, comenzó 
a ser considerado en los años 80, dado el 
hecho de que la inevitable expansión lo 
había llevado hasta terrenos inundables 
en el lado oeste, y que los espacios 
disponibles al sur, hacia donde quizás 
pudo haberse extendido la necrópolis 
nunca fueron considerados con tal 
propósito. 

Lo alarmante es que según he tenido 
noticias -no confirmadas, aclaro- este 
nuevo cementerio estaría ubicado al este 
de la ciudad, más allá del distrito Abel 
Santamaría, cercano a Sevilla; en 
resumen: más lejos imposible.  

Ubicar dicha necrópolis más allá del Abel 
Santamaría, haría más costosas y 
complejas las inhumaciones; pero sobre 
todo acarrearían más dificultades, 
innecesarias siempre, a la población. 
Todo el mundo sabe de los problemas 
del transporte en nuestro país, y 
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Santiago de Cuba no es excepción, 
dificultades que se mantendrán durante 
mucho tiempo aún; razón por la cual, 
concurrir al lugar se convertiría en un 
problema para la gente de a pie, que 
somos la inmensa mayoría. 

Por otro lado, la población cubana se ha 
estancado en virtud del bajo índice de 
natalidad y la emigración; a lo cual se 
agrega la práctica de cremar los 
cadáveres, que tiende a generalizarse; 
razón por la cual habría que buscar una 
alternativa más racional, tanto desde el 
punto de vista de evitar dificultades a los 
vivos y por otro lado ahorrar recursos a 
la nación. 

En este sentido, muy bien puede 
extenderse la necrópolis hacia el sur, con 
un área cercana a la mitad de la que 
ocupa hoy día; que podría incrementarse 
con terrenos situados al suroeste. No 
creo que sea para nada imposible –ni 
siquiera difícil- reubicar las instalaciones 
de Mercedes Benz del lugar. Si alguien 
tiene dudas de lo que digo, que vaya y 
eche una mirada a la maqueta de 
nuestra ciudad. 

Si se requiere mantener delimitada el 
área de alto nivel; se puede circundar 
esta nueva área de Santa Ifigenia con 
una tapia de altura suficiente, disimulada 
con árboles y arbustos; incluso con un 
acceso independiente desde la carretera 
a Mar Verde, no obstante exista 
comunicación interna con el resto del 
cementerio. 

Aunque para algunos pueda parecer 
intrascendente, incluso tonto o ridículo; 
los vivos ahora tienen derecho a 
descansar en donde reposan no solo sus 
antepasados, también, dolorosamente, 
sus descendientes en muchas ocasiones: 
madres y padres que perdieron a sus 
hijos en misiones de la Revolución -
dentro o fuera de Cuba- o sencillamente 
que sus restos descansen en una tierra 
santa, cercanos a tantos patriotas, 
circundando por tres lados al Apóstol, 
como abrazándolo.  

La gente no querría enterrar a sus 
deudos en tierra profana, no bendecida; 
aunque algunos intoxicados de 
materialismo -generalmente vulgar- 
podrían argüir que a fin de cuentas se 
trata de cadáveres, personas muertas 
que ya no cuentan en este mundo; que 
eso de llevar flores y rezar ante las 
tumbas de los deudos es opio del pueblo. 
Por otro lado, se debe tener presente 
que, en todos los casos, el sincretismo 
religioso africano tiene como referente 
obligado la Iglesia Católica; incluso en 
algo tan lejano a nuestra fe como el 
vodú, para romper maleficios y las 
demandas insaciables de los demonios, 
como consecuencia de favores 
solicitados, se acude al ritual católico1. 

Al respecto basta ver en vivo, o los 
frecuentísimos reportajes en nuestra 
televisión; así como en la prensa radial y 
escrita, lo que ocurre cada día en el 
cementerio de Santa Ifigenia ante la 
tumba de Fidel; tener presente que los 
días de duelo nacional por su muerte 
fueron nueve, tantos como el novenario 
de rezos por los difuntos en la Iglesia 
Católica; amén de la excelente canción 
de Raúl Torres, escuchada no menos de 
un centenar de veces en esos días de 
luto, y que todavía se escucha con 
frecuencia, donde reza: No hay un solo 
altar sin una luz por ti. 

 

 

 

 

Nota 

1. Sobre estos temas recomiendo la 
lectura de los siguientes textos: 

Joel James Figarola: La Gran Nganga. 
Algunas prácticas de la brujería en Cuba. 
Editorial José Martí, 2012. 

Joel James, José Millet y Alexis Alarcón: 
El Vodú en Cuba. Editorial Oriente, 
Santiago de Cuba, 1998.  
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De mi abuela materna María Magda-
lena Lora, mambisa, hermana del 
General de División Saturnino Lora, 
quien conoció a Martí, y viuda del 
oficial mambí Salvador Esteva, mi 
entendimiento de Martí; desde el 
saber de la tradición oral patriótica, y 
desde la obra escrita del Apóstol, del 
enviado. De su dulce voz también 
conocí La Biblia. Primero me leería mi 
abuela; luego yo, después de apren-
der a leer, con esa motivación tan 
cercana, leería los textos bíblicos y 
los martianos, para aprender. Mi pa-
dre había comprado la edición del 
centenario de las Obras Completas 

del Maestro, y años más tarde la edi-
ción de 1975. En la Biblia de mi 
abuela (Vulgata Latina, traducción de 
Jerónimo de Estridón), conocí, en el 
Sermón de la Montaña (Mateo 5.1-
7.29), de la victoria del amor sobre el 
odio. Martí leyó los Libros del Canon 
en su estancia en la finca El Abra, en 
la entonces isla pinera, hoy isla ju-
ventina, y nunca más escribió que 
odiaba a alguien; quien lo dude que 
lea El Presidio Político en Cuba, posi-
blemente escrito también en la Isla 
de Pinos, y su primer libro publicado 
al llegar a Madrid, el primer gran li-
bro de su filosofía política basada en 
el amor.  

Martí escribiría, ya proclamado el 
Partido Revolucionario Cubano: “La 
única verdad de esta vida, y la única 
fuerza, es el amor. En él está la sal-
vación, y en él está el mando. El pa-
triotismo no es más que amor. La 
amistad no es más que amor1. Hoy 
todo niño del catecismo entiende que 
no hay sacrificio superior que el de 
dar la vida por los amigos; por ello, 
Cristo es nuestro amigo  mayor; 
Martí siguió al Señor cuando escribió 
desde la alteridad altruista: “En la 
cruz murió el hombre en un día; pero 
se ha de aprender a morir en la cruz 
todos los días”2.  El Maestro se con-
fesaría: “Cristiano, pura y simplemen-
te cristiano”3. En mi juventud, en la 
comunidad de Nuestra Señora del 
Rosario Palma Soriano, serví en la 
formación de adolescentes, y en mi 
madurez impartí catecismo a sexto 

Por: Osmay Ediberto Ramírez Esteva 

El MARTÍ que conozco 
Un pueblo irreligioso morirá, porque nada en él alimenta la virtud.  

Las injusticias humanas disgustan de ella;  
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grado en la comunidad de Santa Luc-
ía, siempre les pregunté: ¿Era cre-
yente Martí? 

Las raíces cristianas de nuestra cultu-
ra y del pensamiento martiano, veni-
das de los padres Agustín Caballero y 
Félix Varela, fueron en un momento 
dado, negadas  por algunos. Después 
de la visita del Papa San Juan Pablo 
II, en enero de 1998, esa verdad se 
hizo inocultable. En Cuba, la ense-
ñanza de la Filosofía de la Ciencia, en 
relación con el origen del mundo, y 
en particular la aparición del hombre, 
como culminación de la evolución 
natural, debía iniciarse con las re-
flexiones implícitas en las dos si-
guientes citas martianas: 

“A Dios no es menester defender-
lo, la naturaleza lo defiende”4 

“Cuando una cosa se transforma 
en otra, subsiste en la segunda 
forma, y no puede subsistir más 
que en ella: si el hombre se deriva 
del mono, ¿cómo subsisten la for-
ma primitiva y la segunda”5 

Es claro, que Martí, quiere decirnos, 
que la naturaleza es en sí la eviden-
cia mayor de una inteligencia supe-
rior. La segunda, resultado del domi-
nio de la Dialéctica en el pensamien-
to martiano, no niega la evolución 
natural, sino que presupone la exis-
tencia de lo que se llamaría “el es-
labón perdido”. No quiero ser chovi-
nista, pero fue uno de los primeros 
en darse cuenta de esta carencia en 
la presentación de la hipótesis evolu-
cionista, aceptada como tal por el 
Santo Padre Pío XII, que luego alcan-
zará la categoría de teoría, y así fue 
reconocida por San Juan Pablo II. En 
Martí hubo corazón y razón; lo que el 
padre Varela llamaría ciencia y con-

ciencia, que hoy aparece como el 
lema de la Universidad de Oriente. 

Hace 22 años, el artículo de Gustavo 
Bueno Sánchez, “Martí, cien años 
después”, ignoró exprofeso que, co-
mo Confucio, para el pueblo chino, 
nuestro Martí es nuestro humanista 
mayor y nuestro mayor escritor, pero 
es además nuestro Héroe Nacional 
de la Independencia y nuestro mayor 
político, y cito el párrafo más insidio-
so: “Martí no fue un filósofo en senti-
do estricto, quizá porque sufrió cierta 
impregnación krausista en los años 
en que, gracias a la deportación, pu-
do culminar su formación en Madrid 
y Zaragoza. «Hay que decir que José 
Martí fue, dentro de los pensadores 
descollantes de nuestro siglo XIX, el 
que desde el punto de vista filosófico 
tuvo posiciones idealistas más defini-
das. Martí dio la posición avanzada 
en todo menos en filosofía», ha escri-
to el teórico marxista cubano Carlos 
Rafael Rodríguez”. ¡Cuánta maquina-
ción!: el filósofo alemán Krause, que 
concilia la Dialéctica con la Creación, 
no es filósofo en el sentido estricto; 
Martí pudo estudiar en la universidad 
gracias a su deportación a España, 
como si la Universidad de La Habana 
no existiera desde 1728; y finalmen-
te, un autor no materialista como el 
Doctor Bueno Sánchez, no sólo acep-
ta el criterio de un marxista dogmáti-
co, sino que quiero explicarlo desde 
su posición anti dialéctica (la posición 
de Bueno Sánchez). 

Alerta a todos el Doctor Eduardo To-
rres Cuevas, cuando manifiesta que: 
“(…) he visto a veces la tendencia a 
buscar ese pensamiento de Martí en 
otros lugares del planeta, cuando en 
realidad lo que buscó Martí fue la 
fundamentación y profundización en 
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España, en Estados Unidos y en to-
das partes, de los ideales, principios 
y leyes que adquirió en Cuba. Sin 
estas precisiones no se puede enten-
der a Martí. No es sin Varela y sin 
Luz que se puede entender a Martí”.    

¡Ese es el Martí que yo conozco, el 
“cristiano, pura y simplemente cris-
tiano”, el que desde el amor, cons-
truye la justicia social, el del pensa-
miento cubano maduro! 

 

 

 

Notas 
1. José Martí. Dedicatoria en el álbum de 
Clemencia Gómez. La Reforma, Republica 
Dominicana, 12 de septiembre de 1892. 
Obras Completas. La Habana: Editorial de 
Ciencias Sociales, 1975, t. 5, p. 21. 
2. José Martí. ”Carta a Gonzalo de Quesa-
da”. Montecristi, 1ero de abril de 1895. 
En, Luis García Pascual. José Martí Epis-
tolario. La Habana: Editorial de Ciencias 
Sociales, 1993, t. 5, p. 140.  
3. José Martí. Cuaderno de Apuntes 1. 
Obras Completas. La Habana: Editorial de 
Ciencias Sociales, 1975, t. 21, p. 26. 
4. José Martí. “Argentina”, La América, 
Nueva York, octubre de 1883. Obras 
Completas. La Habana: Editorial de Cien-
cias Sociales, 1975, t. 7, p. 326. 
6. José Martí. “Escenas Mexicanas”, Re-
vista Universal, Ciudad de México, 2 de 
julio de 1875. Obras Completas. La Haba-
na: Editorial de Ciencias Sociales, 1975, t. 
6, p. 256. 
6. Gustavo Bueno Sánchez. “Martí, cien 
años después”. Anuario Hispano Cubano 
de Filosofía, Oviedo, 19 de mayo de 
1995. Localizable en: www.filosofía.org/
mon/cub/dt010.htm 
7. Eduardo Torres Cuevas. ”El legado 
común de Félix Varela y de José Martí”, 
31 de octubre de 2002, Cuadernos del 
Aula “Fray Bartolomé de las Casas, La 
Habana, 2002, No.2, p. 10. 

El examen de conciencia 
 
De 30 preguntas del Papa 
Francisco para hacer una 
buena confesión 
 
En relación a mí mismo 
 
¿Soy un poco mundano y 
un poco creyente?  
¿Cómo, bebo, fumo o me 
divierto en exceso?  
¿Me preocupo demasiado 
de mi salud física, de mis 
bienes?  
¿Cómo utilizo mi tiempo? 
¿Soy perezoso?  
¿Me gusta ser servido? 
¿Amo y cultivo la pureza de 
corazón, de pensamientos, 
de acciones?  
¿Nutro venganzas, alimen-
to rencores? ¿Soy misericor-
dioso, humilde, y construc-
tor de paz? 
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En el mundo, una de cada 
cuatro mujeres ha sido vio-
lada alguna vez. Cuando 
pensamos en violencia con-
tra la mujer, pensamos en 
violaciones, asesinatos, gol-
pes, en el marido abusador. 
Pero hay otras violencias de 
las que ni siquiera estamos 
conscientes.1 

En Cuba por ejemplo, abo-
gamos por la no violencia 
contra la mujer, pero se sigue institu-
yendo de algún modo, justificada en 
nuestra idiosincrasia, velada en el 
tipo de cultura y en la cotidianidad.  

Es muy cubano el piropo y la zala-
mería, a veces simpático, es cierto, 
pero a veces…Ser mujer es condición 
casi sine qua non de esto; ser un 
objeto de deseo andante, resulta in-
evitable. “Tú, so fea”, es lo menos 
agresivo que le dice aquel a una mu-
jer que no le hace caso. Víctimas de 
las groserías y actos desagradables 
de quienes por machos cubanos se 
creen en el derecho de soltarte en la 
cara lo primero que les viene a su 
cabeza, la mujer sigue su camino 
indignada, a veces temerosa, y otras 
ya les da igual porque es así como se 
manifiesta el día a día.1 

Lo otro que es un problema cultural 
es que en Cuba la agresividad ha 

tomado niveles descomunales. La 
propia vida o la lucha por sobrevivir 
han influido sobre manera en los 
modos y ademanes, en una especie 
de “ley de la selva” en la que debes 
estar a la defensiva como si el proce-
so de selección natural fuera a pres-
cindir de nosotros como especie. En-
tonces es muy normal que alguien te 
manotee mientras exiges un derecho 
o haces una pregunta; es muy nor-
mal también que te griten o respon-
dan con un exabrupto si haces una 
pregunta en algún establecimiento 
de servicios, o que sencillamente te 
ignoren. Es muy normal que te em-
pujen para subir al ómnibus o para 
bajar del mismo; que algún hombre 
se pegue demasiado a las espaldas 
de cualquier mujer o jovencita en un 
transporte público y cuando se pro-
duce la reclamación le griten a la 

Por: Rafael Escalona Veloz 

Violencia contra la mujer:  
               un sinsentido de hoy 

La violencia es un fenómeno que se silencia  
porque las mujeres lo consideran parte de sus vidas  

y los hombres son educados en ella 
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abusada: “si te molesta que te to-
quen, coge un taxi”.  

La vulnerabilidad de la mujer sigue 
siendo una debilidad en un país don-
de ya desde El retrato de Teresa 
(Pastor Vega, 1979) ha llovido lo sufi-
ciente como para que asistiéramos a 
un suceso contrario. Según la Con-
vención sobre la Eliminación de toda 
forma de discriminación contra la 
mujer, en Cuba las mujeres represen-
tan el 43,9% de la fuerza laboral, el 
66,6% de todos los técnicos y profe-
sionales del nivel medio y superior, y 
ya hoy representan el 27,6% de los 
Diputados al Parlamento y el 61% de 
los actores fiscales. Con connotacio-
nes tan de suponer a través de estos 
datos, termina siendo una paradoja 
el hecho de que las mujeres cubanas 
sigan siendo víctimas de tan disímiles 
actos de violencia evidente y de la 
enmascarada en el gesto cultural. 1 

No son suficientes el trabajo de la 
Federación de Mujeres Cubanas, el 
CENESEX, la Cátedra de la Mujer, las 
Jornadas Cubanas por la No Violencia 
contra las Mujeres y las Niñas, la 
Campaña Eres Más que surgió de la 
iniciativa de varios jóvenes universi-
tarios. Hace falta información, que la 
mujer —Y EL HOMBRE— sepan cuá-
les de los actos a los que se exponen 
o cometen forman parte de lo que se 
debería penar legalmente. Habría que 
tomarse con seriedad estas manifes-
taciones desde lo legal y que el apa-
rato legal también pase por este ta-
miz. 

Resulta imprescindible la educación 
en la FAMILIA, y la educación familiar 
parte del ejemplo personal de papá y 
mamá; y de esto casi no se habla. Es 
cierto que en Cuba no se practica 
como manifestación cultual la abla-

ción del clítoris, los asesinatos deno-
minados “pasionales”, las golpizas o 
lapidaciones de otras épocas, la ven-
ta de niñas como esclavas sexuales, 
los matrimonios arreglados desde la 
niñez y otras situaciones que consi-
deramos aberraciones, pero el que le 
digan a una niña en el seno de su 
hogar, como si fuera una broma, por 
parte de los adultos que conviven: “a 
ti te recogieron en un basurero” es 
una manifestación horrenda de vio-
lencia que la marcará de por vida.  

“Cuando Dios creó al hombre, lo creó 
a su imagen; varón y mujer los creó, 
y les dio su bendición” (Gn 1, 27-28), 
lo cual les permite entrar en una re-
lación personal o diálogo con su 
Creador y ejercer como representan-
tes suyos el gobierno del mundo, 
PERO A AMBOS; entonces, ¿por qué 
la violencia y los maltratos contra la 
mujer si ella está predestinada por 
Dios para permanecer sobre la faz de 
la tierra conjuntamente con el hom-
bre en igualdad de condiciones? 

Se habla de la existencia de una lista 
de unas 20 condiciones que repre-
sentan manifestaciones de violencia 
contra las mujeres y las niñas, pero 
me da la impresión que se han que-
dado cortos aquellos que realizaron 
tal listado porque ¿acaso no es vio-
lencia que el hombre controle dónde 
y con quién está la mujer?, que el 
hombre decida qué ropas debe usar 
la mujer y en qué momento vestir-
las?, que el hombre decida con quién 
sale la mujer y quiénes son sus ami-
gas?, quela presione para tener rela-
ciones sexuales?, quela empuje o le 
grite?, la amenace?, que el hombre 
decida que va a cocinar la mujer o 
por qué no cocina tal o mas cual ali-
mento?, por qué se maquilla o por 
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qué deja de hacerlo?, por qué lleva el 
pelo suelto o recogido, por qué lo 
corta o lo tiñe?. Como ven, son 
“pequeños detalles” que tal vez no 
asusten a muchos por la obsoleta y 
machista “cultura del honor”, 2 pero 
son manifestaciones de violencia con-
tra la mujer ya que limitan su liber-
tad, restringen sus derechos natura-
les y sociales, atentan contra su dig-
nidad personal y justifican la violen-
cia.¿Y qué me dicen del silencio co-
mo respuesta, de las mentiras, de la 
promiscuidad, de las infidelidades, de 
la falta de lealtad? Sería interminable 
el listado que les propongo; cada una 
de las mujeres (y de los hombres) 
debe tomar conciencia de estas cosas 
y educar a sus hijas e hijos en el res-
peto, la lealtad y la admiración del 
uno por el otro; sería una vía para la 
disminución o erradicación de la vio-
lencia contra las mujeres y las niñas.  

Hermanos, Jesús cuenta las lágrimas 
de las mujeres; por algo se les apa-
reció a ellas primero después de su 
resurrección (Mt 28,9); *“ellas repre-
sentan la gloria del hombre” (Mt 
28,8) y bajo maltratos, amenazas, 

insultos y violencias de 
cualquier índole no pueden 
significar gloria ninguna, 
pues “en la vida cristiana, ni 
el hombre existe sin la mu-
jer, ni la mujer existe sin el 
hombre” (Mt 28,12). El 
Apóstol San Pablo en su 
carta a los colosenses lo 
alerta: “Esposos, amen a 
sus esposas y no las traten 
con aspereza” (Col 3,19), 
mientras que en su primera 
carta a Timoteo aconseja: 
“a las ancianas trátalas co-
mo a tu propia madre; y a 

las jóvenes, como si fueran tus her-
manas” (1Ti 5,2).   
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El 19 de marzo celebraremos, con alegría 
y agradecimiento, la solemnidad del glo-
rioso Patriarca San José, esposo de la 
Virgen, padre adoptivo de Jesús y Patro-
no de la Iglesia Universal. 

La vida de este “gran Santo” fue, sin lu-
gar a dudas excepcional, teniendo un 
estilo muy propio, lo cual no quiere decir 
que no sea imitable en todos los estados 
de vida en que la Providencia de Dios nos 
quiera colocar. San José es el modelo de 
los trabajadores, de los novios, de los 
esposos, de los padres de familia, de los 
consagrados a Dios (en la vida religiosa 
masculina, femenina y contemplativa) y 
sobre todo laical. Por eso goza de tanta 
devoción en el pueblo cristiano. 

Las Sagradas Escrituras son bastante 
precisas al hablar de él, pero con pocas 
palabras nos lo presentan en primer lugar 
como “Custodio del Redentor”, hombre 
de fe profunda, dócil a la Palabra de 
Dios, humilde, sencillo, trabajador, dis-
creto, cumplidor fiel de sus deberes reli-
giosos, en fin “un hombre justo”1; presto 
a servir en todo a la Virgen-Madre y al 
Hijo de Dios, que le habían sido enco-
mendados. 

Por todo lo anterior, es que categórica-
mente afirmamos que “San José se mere-
ce toda nuestra gratitud y devoción, por 
cómo ha sabido custodiar a la Virgen 
Santa y al Hijo Jesús” 2. 

La Regla de los Hermanos De la Salle: 
“Los hermanos (y pienso yo que también 
los cristianos) hallan un modelo de vida 
en San José, que participó en la obra 
salvadora  mediante la educación huma-
na de Jesucristo” 3. 

No se equivocaba el Santo Fundador al 
afirmar que San José es un modelo, para 
ayer, para hoy y para siempre. ¡Quiera 
Dios que imitemos el estilo de vida de 
San José!, pues sería garantía de nuestra 
salvación, el ser imitador de un Santo 
que en todo cumplió la voluntad de Dios, 
incluso a costo de no pocos sacrificios, 
sufrimientos y privaciones. 

“La misión de San José es ciertamente 
única e irrefutable”4… porque “la gloria 
del hombre de bien, es el testimonio de 
la buena conciencia. Ten buena concien-
cia, y tendrás siempre alegría”5… 

Dios nos conceda el saber imitar su estilo 
de vida, pues habremos encontrado un 
camino recto y seguro para llegar al cielo. 

 

Referencias 
1. San Mateo 1,19 
2. SS Francisco, catequesis sobre San 
José, audiencia19 de marzo de 2014, 
Vaticano. 
3. San Juan Bautista De La Salle, Santas 
Reglas No.75. 
4. SS Francisco, catequesis sobre San 
José, audiencia19 de marzo de 2014, 
Vaticano. 
5. Tomás de Kemfis, La imitación de Cris-
to, Cap. VI. 

Por: Antonio López de Queralta Morcillo  

Imitar el estilo de vida  
de San José  
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Por mucho que me empeño en seguir 
los consejos de los hombres (de algu-
nos, no de todos) no lo consigo: la 
política, la sociedad, la justicia y la 
libertad tiran de mí, me arrastran. 
Entonces me invitan a examinar mi 
relación con Dios. Yo y mis otros yo, 
somos cristianos. 

Si la base de la religión es la comuni-
cación personal con lo divino luego la 
fe debe quedarse en el silencio de la 
alcoba, entre los muros del templo, en 
la mudez de los pensamientos. Yo 
confieso… que he pecado mucho, de 
pensamiento, palabra, obra y omi-
sión… Yo confieso que no  somos más 
que unos mentirosos si nos atenemos 
a la regla humana de estar en buenas 
con Dios y no atendemos al prójimo: 
al hermano de la izquierda junto al de 
la derecha (¿acaso no nos creó Dios 
con dos manos?), al creyente y al 
ateo, al opresor y al oprimido y a to-
das las parejas de  supuestos antago-
nismos que se derivan de las clasifica-
ciones y divisiones humanas. 

Desde la política y la sociedad tam-
bién se debe examinar la relación con 
Dios, no para afiliarlo a un partido 
determinado ni encasillarlo a una cla-
se social, a una posición según el ni-
vel de riqueza, por muy pobre que 
esta sea. Si bienaventurados son los 
pobres…también lo son los mansos, 
los que lloran, los que tiene hambre y 
sed de justicia, los misericordiosos, 
los limpios de corazón, los que traba-
jan por la paz, los perseguidos por 
causa  de la justicia. ¿Y cómo voy a 

trabajar por la paz, quienes me perse-
guirán a causa del  hambre y la sed 
de  justicia si me quedo solo en el 
templo, si no voy a la sociedad, si no 
me introduzco en sus redes para 
construirla desde la mirada de justicia 
y misericordia, de libertad y responsa-
bilidad de mi ser cristiano?  

Quienes piden y reclaman la práctica 
de esa fe estrictamente personal que 
solo busca la salvación del creyente y 
llama mundo a todo lo que le rodea, 
confundiendo deliberadamente  mun-
do con maligno, y tilda de mundanos 
a los que no comparten su fe y ve en 
las cosas al diablo, elevando hasta el 
absurdo el viejo refrán “el diablo son 
las cosas” son tristes trabajadores que 
han confundido la misión, o hábiles 
manipuladores que temen que la luz 
de la verdad devele sus tinieblas y 
ponga  a descubierto sus maldades.    

Nada humano es ajeno a Dios. El 
hombre no fue creado dividido en su 
naturaleza material y espiritual. So-
mos cuerpo y alma, barro y espíritu 
donde quiera que vayamos. No sé 
Usted, pero yo  no consigo dejar a mi 
yo cristiano encerrado en el templo. 
En la sociedad, me afano en insertar 
mis convicciones cristianas. Para des-
animarme me advierten de lo inútil 
del intento, se ríen, se burlan, me 
ordenan dejar mi ser cristiano solo en 
el plano personal, pero sé que en el 
fondo, tras esa conducta extrema, la 
sociedad esconde la espera de algo 
bueno de nosotros los cristianos. 

Por: Camilo González González  

Yo, y mis otros yo somos cristianos 
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En la comunidad de Chivirico hay una 
pareja digna de admirar y de felicitar, 
ellos han festejado el aniversario 76 de 
haber  unido sus vidas por el amor. Ar-
mando del Toro Vicet y Julia Mora Agui-
lera con 97 y 96 años de edad respecti-
vamente. Cuentan que vivían en un lu-
gar llamado Los Gibaros cerca de Bahía 
Larga, eran muy pobrecitos y se dedica-
ban a trabajar como carboneros, no 
sabían leer ni escribir, la  única riqueza 
monetaria que poseían era un caballo, 
una montura, un hacha, un machete, 
una hamaca  y una sábana.  

En estas condiciones fue que Armando 
se llevó a Julia ya que por este monte 
eso es lo que hacían los guajiros porque 
no tenían condiciones de dinero para el 
matrimonio y para más desgracia recién 
casados Julia enfermó y tuvieron que 
vender lo único que poseían. Después 
de sacarla del hospital se mudaron para 
una loma llamado El 
Guayabo  a unos diez 
kilómetro de la granji-
ta. Armaron una choza 
y comenzaron a sem-
brar y criar animales 
cambiando la vida de 
carbonero para la de 
campesino. Allí tuvie-
ron 8 hijos, 4 hembras 
y 4 varones los que 
criaron con amor y 
respeto. Estos les die-
ron 21 nietos, 23 biz-
nietos y 2 tataranietos. 
Confiesan sentirse 
muy orgullosos de la 
familia que crearon.  

En el 1980 se casaron 
por lo civil y después 

que comenzaron a ir a la Iglesia atendi-
dos por las Hermanas Sopeña brindaron 
su hogar aquí en Chivirico para las reu-
niones de los domingos. Se prepararon y 
se casaron por la Iglesia.  

Todavía en esta fecha les gusta cenar, 
sentarse a la televisión, recibir las visitas 
uno junto al otro; es tan bonito ver esta 
escena a esta altura de la vida que nos 
sirve de ejemplo a los más jóvenes  por 
esto dan este mensaje para que perdure 
una pareja tiene que estar presentes dos 
cosas muy importante que son el amor y 
la comprensión.  

El amor que es la base del matrimonio y 
es el que permite todo lo demás que 
pueda suceder y la comprensión que es 
la base de la comunicación en la pareja 
donde ambos  deben dialogar para lle-
gar a una opinión conjunta bien de los 
dos.  

Por: Marlenis, La Negra 

Armando y Julia… 
  76 años de vida y amor 

Julia y Armando (izquierda y derecha) 
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Bases 
1. Podrán participar todos los artistas del 
país en cualquiera de las manifestaciones 
y tendencias de las artes plásticas, con las 
siguientes precisiones: 
Obras planimétricas: las medidas no de-
ben exceder de 120 x 100 cm. 
Obras volumétricas e instalaciones: Su 
espacio no debe ocupar más de 1 m2. 
2. No se recibirán obras no admitidas por 
el Jurado Nacional en ediciones anteriores 
del Salón de Arte Religioso. 
3. Las obras que se presenten deberán 
haber sido realizadas entre el 2013 y el 
2018.     
4. Las obras se recibirán hasta el viernes 
12 de octubre de 2018, en el horario de 
atención de cada centro receptor, acom-
pañadas de una ficha técnica que conten-
ga los siguientes datos: 

Nombres y apellidos del artista 
Dirección particular 
Título y fecha de realización de la obra 
Manifestación, materiales y técnicas 
utilizadas 
Dimensiones de la obra 

NOTA: El Centro no inscribirá las obras 
que no vengan acompañadas de la ficha 
con todos los datos solicitados. 
5. La presentación de las obras supone 
automáticamente la solicitud de inscrip-
ción y la aceptación de las Bases de este 
Salón. 
6. Las obras deberán ser entregadas debi-
damente embaladas para evitar daños en 
su transportación, en las siguientes direc-
ciones:  
En Santiago de Cuba: Parroquia Santísima 
Trinidad, de lunes a viernes, de 9:00 am a 
5:00 pm. Dirección: Trinidad No. 661, e/ 
Calvario y Moncada. Teléfono: 62 28 20. 

Pinar del Río, Artemisa, Mayabeque y La 
Habana: Santuario del Corazón de María. 
Calzada del Cerro No. 1708 e/ Tulipán y 
La Rosa. La Habana Teléfono: 640 85 36. 
En Matanzas: Obispado de Matanzas.  
Bonifacio Byrne No. 30001 esq. a Médica. 
Teléfono: 24 51 20. Ver a Idelbis. 
Cienfuegos, Sancti Spíritus y Villa Clara: 
En Santa Clara: Obispado de Santa Clara. 
Unión No. 51 e/ Buenviaje y Gloria. Pre-
guntar por Nelson Rodríguez. Teléfono: 20 
06 80, ext. 550. 
Ciego de Ávila y Camagüey:  
Museo Arquidiocesano Mons. Adolfo Rodrí-
guez Herrera. Cisneros No. 104 e/ San 
Clemente y P. Olallo. Camagüey Teléfono: 
29 57 96. 
Las Tunas y Holguín: Obispado de Hol-
guín. Calle Martí No. 136. Teléfono: 42  32 
34, ext 124 (Diácono Noelio), y 42 52 09 
(Carlos) 
En Granma: Obispado de Bayamo-
Manzanillo. Calle José A. Saco No. 52 e/ 
Gral. García y Céspedes. Bayamo. Teléfo-
no: 42 72 71 (Gisela) 
En Guantánamo: Misioneros Claretianos. 
Cuartel No. 508 e/ 2 y 3 Norte. Teléfono: 
32 62 87  
7.Se conformará un Jurado de Admisión y 
otro de Premiación, integrados ambos por 
especialistas   del arte y la teología. 
8. Se entregarán tres premios y cuantas 
menciones determine el Jurado. Dichos 
premios consisten en: 

Primero: 1000.00 CUC 
Segundo:600.00 CUC 
Tercero: 400.00 CUC 

9. Los Premios otorgados serán Premio 
Adquisición. Las obras premiadas pasarán 
a formar parte de la Colección Permanen-
te de la galería San Antonio María Claret. 

Convocatoria al  XIX Salón Nacional  
de Arte Religioso 

El Centro Cultural y de Animación Misionera San Antonio María Claret, de la 
parroquia Santísima Trinidad de Santiago de Cuba, convoca al XIX Salón Nacio-
nal de Arte Religioso, con temática abierta dentro del amplio contexto de la 
cultura religiosa nacional y universal, incluyendo la temática de la Navidad, y la 
ecología. 
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10. Instituciones como: El Consejo Pro-
vincial de las Artes Plásticas, la Comisión 
Arquidiocesana de Medios de Comunica-
ción, la Comisión Arquidiocesana de Pas-
toral para la Cultura, el Taller de Divulga-
ción Gráfica San José, el Instituto de Pas-
toral Enrique Pérez Serantes, el Centro 
Cultural Francisco Prat Puig, el Centro 
Loyola Santiago de Cuba y otras, otor-
garán premios  en este Salón. 
11. Las comisiones e instituciones que 
asignen premios pueden también otor-
garlos bajo la categoría de Adquisición, 
siempre y cuando no se premien las 
obras que el Jurado del Salón haya decla-
rado como ganadoras. Estos Pre-

mios  Adquisición no podrán superar la 
cuantía de los del Salón. 
12. La inauguración del Salón será el 
jueves 20 de diciembre de 2018, en la 
sede del Centro Cultural y de Animación 
Misionera San Antonio María Claret de 
Santiago de Cuba, a las 7:30 pm. 
13. En el caso de Santiago de Cuba, las 
obras no admitidas deberán ser recogidas 
hasta el  30 de noviembre de 2017 y las 
obras no premiadas, en un plazo no ma-
yor de 30 días después de clausurada la 
exposición. Pasado este tiempo, el Centro 
no se responsabiliza con su custodia. En 
el caso de las obras concursantes proce-
dentes de las restantes provincias, todas 
serán devueltas oportunamente. 

XVI CONCURSO LITERARIO VIÑA JOVEN 
El Centro Cultural y de Animación Misionera San Antonio María Claret convoca 

al XVI CONCURSO LITERARIO VIÑA JOVEN 

cada. Santiago de Cuba. CP. 90 100 
Electrónica: vjoven@arzsantiago.co.cu,  
indicando siempre en el asunto: XVI 
Concurso Literario. NO SE RECIBIRÁN 
TRABAJOS EN FORMATO PDF. 
9. El plazo de admisión vence el 30 de 
agosto de 2018, a las 5.00 pm. 
10. Se otorgarán tres premios y cuan-
tas menciones estime el Jurado. Los 
Premios consisten en:  
Primer Premio: $2 000.00 MN 
Segundo Premio: $1 500.00 MN 
Tercer Premio: $1 000.00 MN 
11. El Acto de Premiación tendrá lu-
gar el 25 de octubre de 2018, en el 
Centro Cultural y de Animación Misio-
nera San Antonio María Claret, a las 
7.30 pm. 
12. Los trabajos premiados y las men-
ciones pasarán a la reserva editorial 
de la revista Viña Joven para su posi-
ble publicación. 
13. La participación en el Concurso 
implica la aceptación de sus bases. 

1. El género convocado es POESÍA. 
2. Podrán participar todas las perso-
nas interesadas residentes en Cuba o 
en el extranjero. 
3. Cada participante podrá concursar 
con un  poemario o cuaderno de has-
ta 3 poemas sin límite de extensión. 
4. Los trabajos deberán ser inéditos y 
no estar comprometidos para publi-
cación. 
5. Las obras deberán presentarse 
bajo pseudónimo, y en documento o 
texto aparte, los datos personales del 
autor. Los concursantes que hayan 
participado en convocatorias anterio-
res deberán utilizar un nuevo 
pseudónimo.  
6. El tema convocado es LIBRE. 
7. Deberán presentarse tres ejempla-
res impresos en CALIBRI (12 pun-
tos). 
8. Las obras concursantes se remi-
tirán a las siguientes direcciones: 
Postal: Parroquia Santísima Trinidad. 
Trinidad No. 661, e/ Calvario y Mon-
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Ejercicios Ignacianos 
Los misioneros de las co-
munidades de Guamá II 
realizaron los Ejercicios Ig-
nacianos, acompañados por 
el P. David Pantaleón, sa-
cerdote jesuita que vive en 
República Dominicana. 
Había llegado para dirigir 
los Ejercicios a un grupo de 
misioneros, pero grande 
fue su sorpresa al encon-
trar un grupo de laicos mi-
sioneros. El P. David nos 
confesó: “Estoy muy impre-
sionado, es la primera vez 
que estoy con personas co-
mo ustedes, que me cuen-
tan de su experiencia en la 
Sierra Maestra, con perso-
nas muy humildes del cam-
po… caigo en cuenta de 
que es muy importante el 
servicio que hacen, son 
muy valientes de ir y venir 
en camiones sin ninguna 
comodidad. Yo venía solo 
con la experiencia de traba-
jar con misioneros que solo 
misionan en su propia co-
munidad. Hoy ustedes ya 
están viendo el fruto de es-
te servicio. Doy gracias a 
Dios por permitirme estar 
aquí con ustedes” 
En los momentos finales de 
los Ejercicios Ignacianos, 
muchos expresaron su sen-
tir. Marthica Sanz, una mi-
sionera compartió su expe-
riencia: “yo tengo muchas 
razones para agradecer a  
Dios por todo lo que ha 
hecho por mi, por tantas 
personas que aun sin cono-
cerme oraron durante me-
ses por mi salud, que me 
buscaron y llevaron los me-
dicamentos durante los me-
ses de mi enfermedad ¿qué 
he hecho yo para merecer 
tanto amor? Gracias Dios 

mío por levantarme, gracias 
por tanto amor que me tie-
nes” La Negra 

Por fin hicimos la posada… 
Después de unos 35 minu-
tos de viaje por un empe-
drado camino y un exube-
rante paisaje, se llega al 
consejo popular Hongolo-
songo, pequeña comunidad 
perteneciente a la parroquia 
de Nuestra Señora de la Ca-
ridad del Cobre. Gente llana 
y cariñosa aguarda cada 15 
días la llegada de los misio-
neros al pueblo para los en-
cuentros formativos de los 
adultos, la catequesis de los 
niños y la celebración de la 
palabra que todos disfrutan 
por igual.   
El encuentro tuvo una con-
notación diferente. Un 
montón de sonrisas infanti-
les y otras muchas ya no 
tan jóvenes, pero llenas de 
expectación, esperaban a la 
entrada de la capilla para la 
tan esperada posada, que, 
desde hacía dos años se in-
tentaba hacer pero por di-
versas circunstancias no se 
había realizado. 
De manera sencilla pero bo-
nita niños y adultos, lidera-
dos por Claribel; pilar de la 
comunidad junto a otros 
entusiastas miembros, or-
ganizaron días antes tan es-
perado acontecimiento en 
el cual participaron la ma-
yoría de los fieles de este 
lugar. Posteriormente, to-
dos se reunieron en la capi-
lla para la celebración de la 
palabra, ya dispuestos a 
acoger favorablemente el 
mensaje que este día nos 
traía el Señor Dios. 
“La posada no es un mero 
espectáculo”, recordaba 

Poll, misionero quien junto 
a Ronney se encarga de la 
atención a esta comunidad. 
“Esta representación nos 
evoca las vicisitudes que 
María y José pasaron du-
rante su recorrido hasta 
Belén y nos manifiestan cla-
ramente que solo en Dios 
debemos poner nuestra 
confianza, pues la esperan-
za en Él, nuestro Padre, 
jamás defrauda”. 
La tarde concluyó con un ri-
co compartir, la amena con-
versación, el esperado resu-
men y el gozo visible de to-
dos porque al fin, en Hon-
golosongo, hicimos la posa-
da. Milvian Rodríguez 

Entre las lomas y el mar 
En cada comunidad de 
Guamá 2 dimos gracias a 
Dios por permitirnos tener 
en cada una de ellas, un sa-
cerdote para la celebración 
de la Navidad, del naci-
miento del niño Jesús. Vivi-
mos momentos muy bonitos 
desde la escenificación del 
Nacimiento, fuegos artificia-
les y asados de puercos pa-
ra el compartir terminando 
alrededor de una fogata. 
Esto permitió el reencuen-
tro de familiares, amigos y 
hermanos en unión con 
Jesús y en comunión para 
seguir creciendo en fe, en 
amor y deseando que los 
años venideros, Dios nos 
ayude y nos libre de todo 
mal,  que las Hermanas So-
peña sigan de instrumentos 
de Dios para seguir entre 
las lomas y el mar en esta 
Sierra que tanto necesita de 
paciencia, amor y entrega. 
La Negra  

La Iglesia es Noticia 
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dos por similar cantidad de 
jóvenes en el templo parro-
quial, con el fin de hacerles 
sentir el calor de la fraterni-
dad de una Iglesia que in-
siste en misionar en la peri-
feria. 
Buena parte de los profeso-
res que concurrieron, ya 
son parte de la familia cató-
lica bairera. La mayoría se 
reiteran como participantes 
en las escuelas de verano e 
invierno del movimiento 
diocesano de educadores 
en El Cobre, que va cauti-
vando siempre a más tra-
bajadores del gremio del 
magisterio. No faltan a la 
fiesta los que sirven a la 
comunidad en los repasos 
extra-escolares. 
Jóvenes y maestros pudie-
ron intercambiar criterios, 
anécdotas y regocijos, don-
de no faltaron audiovisua-
les formativos, tarjetas, re-
galos y un cierre musical 
que unió a todos en un de-
licioso baile con ritmos de 
diversas épocas, en torno a 
un sencillo brindis. 
En las presentaciones pudi-
mos descubrir profesores 
de Español, Literatura, Ma-
temáticas, Geografía, Físi-
ca, Educación Laboral, 
Computación, Educación 
física, Periodismo entre 
otros. Algunos se acerca-
ban por primera vez a la 
Iglesia y evacuaban dudas 
y prejuicios, guardando en 
cambio, un sabor a familia 
que no a pocos ha motiva-
do a iniciar procesos de ca-
tecumenado o voluntariado.  
Ya realizan sus inscripcio-
nes para la Escuela de In-
vierno que se realizará en 
Febrero en El Cobre. 
Damos gracias a Dios por 

A Dios las gracias 
La parroquia San José 
Obrero no contaba hasta 
hace poco tiempo con un 
grupo de juveniles a los 
que pudiéramos ofrecer 
formación. El pasado año 
inició el grupo con 6 jóve-
nes que procedían del gru-
po de adolescentes, que sí 
posee con espacio de for-
mación permanente. Estos 
6 jóvenes se han manteni-
do en el camino de la fe 
hasta hoy; nos satisface no 
solo su permanencia, sino 
también cómo han sabido 
multiplicarse, pues finali-
zando este año 2017 con-
tamos en el grupo con 12 
jóvenes perseverantes. Pa-
ra gloria de Dios son los 
jóvenes que integran el co-
ro que recién se ha forma-
do en la parroquia para la 
animación de las misas do-
minicales y principales ce-
lebraciones, unos son acó-
litos, forman parte de los 
misioneros que van al cam-
po a llevar la Palabra, hay 
entre ellos catequistas, son 
los primeros en preparar la 
obra de navidad. Es un 
grupo de alegres jóvenes, 
que en mi modesta opinión 
ha adquirido un compromi-
so con Jesús y a Dios las 
gracias por ello. Lilianna Vi-
cario  

PJ festeja a los educadores 
en su día 
Como ya se va haciendo 
costumbre en la parroquia 
de Baire, los educadores 
fueron agasajados en su 
día. 
Alrededor de una treintena 
de maestros de primaria, 
s e c unda r i a  y  p r e -
universitario, fueron acogi-

los que en medio de mu-
chas dificultades optan por 
seguirse levantado cada día 
como dignos “Evangelios vi-
vientes”. Mileisis Morán 

Los Abuelos también  
celebran la Navidad 
La mañana del 23 de di-
ciembre estuvo muy anima-
da en el comedor Santa Lui-
sa de Marillac de la parro-
quia San Joaquín. 
Los abuelos que allí son 
atendidos disfrutaron de un 
delicioso almuerzo navideño 
que las voluntarias de la 
AIC prepararon para ellos 
con mucho amor. 
Durante la espera del sus-
tancioso almuerzo los abue-
litos realizaron diferentes 
actividades culturales como 
dramatizaciones y cantos de 
villancicos navideños que 
los hicieron rememorar sus 
años mozos. 
La dramatización devino en 
un conversatorio sobre los 
valores éticos y morales que 
en ocasiones los jóvenes y 
también muchos adultos no 
manifiestan en su accionar 
diario. 
Un especial saludo para la 
profesora jubilada Alicia 
Hernández que con tanto 
amor contribuye a la salud 
física y espiritual de nues-
tros abuelitos. María del P. 
Almeida 

Realización de posadas  
navideñas 
Del 16 al 24 de diciembre 
San Luis y Mella, así como 
sus zonas aledañas fueron 
testigos del ir y venir de ni-
ños y niñas que acompaña-
dos por sus catequistas han 
escenificado el momento 
más importante de la histo-
ria del mundo: el nacimien-
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to de Jesús. 
En la Casa Misión San Ju-
das Tadeo, esta posada fue 
todo un acontecimiento, 
pues en esta zona del pue-
blo (Reparto Capitán San 
Luis), nunca se había reali-
zado una celebración de 
este tipo perteneciente a la 
Iglesia Católica, por lo que 
la misma atrajo la atención 
de los lugareños, aunque 
pertenecen la mayoría de 
ellos a otras denominacio-
nes religiosas. Los vecinos 
que abrieron sus puertas y 
ventanas o que se asoma-
ron a los balcones de sus 
viviendas lo hicieron con 
mucho recogimiento que 
denotaba el respeto por el 
acontecimiento que cele-
bramos. 
Al siguiente día la posada 
se celebró en otra zona pe-
riférica, pero con una tradi-
ción bien marcada en cele-
braciones de este tipo. Va-
rias fueron las familias que 
brindaron sus hogares para 
que niños y niñas pudieran 
escenificar el glorioso mo-
mento guiados por Yulian, 
animadora de la Casa Mi-
sión La Milagrosa. Yulian es 
una ingeniera agrónoma 
que pone cada año su inte-
lecto y su corazón para con 
alegría anunciarnos el naci-
miento del Divino Niño lle-
gado a nuestras vidas para 
abrirnos las puertas del 
Cielo y enseñarnos el cami-
no de la vida eterna. 
San Roque, Unión, los Co-
quitos, los Bloques, el cen-
tro de la ciudad y muchas 
áreas más fueron escena-
rios propicios para que las 
familias visitadas y los veci-
nos que se unían en acción 
de gracias espontáneas 

oraran por la paz, la salud y 
la fraternidad del barrio. 
Como características a des-
tacar de las posadas que 
este año se realizaron en la 
parroquia San Joaquín ob-
servamos la gran afluencia 
de personas que aun perte-
neciendo a otras denomina-
ciones religiosas quisieron 
unirse para con respeto 
confraternizar con los cató-
licos del pueblo, y el llama-
do que nos hacían para que 
visitáramos sus casas lo 
cual aumentó el número de 
hogares visitados por María 
y José. 
Esto es fruto de la Gran Mi-
sión Evangelizadora que 
hace algunos meses se des-
arrolló en San Luis y Mella 
con motivo del centenario 
de la presencia vicentina 
entre nosotros. María del P. 
Almeida 

IAM en Santiago 
La Infancia y Adolescencia 
Misionera (IAM) es una de 
las cuatro Obras Misionales 
Pontificias, adquiere suma 
importancia dado a que son 
los propios niños los que 
“salvan” a otros niños; los 
niños y adolescentes de 
nuestras comunidades que 
muestran perseverancia en 
la catequesis y motivación a 
la misión son los que la in-
tegran o pueden integrarla. 
La IAM en nuestra diócesis  
en el 2017,  dio nuevos pa-
sos: quedó constituido el 
nuevo Equipo Diocesano de 
la IAM y se presentó el pro-
grama a desarrollar en el 
año que además incluye el 
acompañar y asesorar a los 
propios asesores de manera 
que puedan formarse para 
formar en la misión; se rea-
lizaron varios encuentros de 

los Asesores de la IAM; dos 
encuentros  gigantescos de 
líderes de los grupos de la 
IAMen los que los niños y 
adolescentes nos demostra-
ron que el espíritu misione-
ro los acompaña y que con 
un poquito de motivación 
logran ellos con mucha faci-
lidad, llevar el mensaje, que 
sea escuchado y aceptado. 
El programa presentado no 
podía omitir un importante 
aspecto como el referido a 
la evaluación del trabajo 
realizado en el nuevo cami-
no emprendido. Es por ello 
que en Santa Teresita, el 29 
de diciembre tuvo lugar el 
último  Encuentro de Aseso-
res de la IAM este año, por 
lo que sirvió además para 
compartir en la celebración 
Eucarística  y en una cena 
navideña con una u otra 
sorpresa incluida. 
El encuentro fue fructífero, 
partiendo desde la conduc-
ción realizada por el Equipo 
diocesano, (esta vez sin 
uno de sus miembros por 
razones de Dios, pues la 
Hna.  Angeline que fue lla-
mada al servicio en otro lu-
gar del país) hasta las valo-
raciones realizadas por los 
asesores sobre el  trabajo 
desarrollado por los grupos 
en cada parroquia, las que 
demuestran que hay avan-
ces, motivaciones y nuevos 
desafíos que marcarán el 
nuevo camino a emprender 
el próximo periodo que se 
programó: enero-agosto de 
2018. 
Fue una tarde-noche con 
momentos especiales, como 
el momento central de las 
Santa Misa, cuando todos 
los asesores fueron invita-
dos a unirse alrededor del 
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súplica por todo aquello 
que anhelamos en este 
nuevo año. Asimismo, en 
gestos de unión y amor, las 
familias fueron invitadas a 
permanecer unidas en la 
oración: tomados de las 
manos, abrazados y poste-
riormente en besos de ben-
diciones esperadas en el 
2018 y diciendo al oído esa 
palabra de amor que en 
ocasiones demoramos en 
pronunciar a nuestros seres 
queridos. No faltaron las 
lágrimas en las mejillas, ni 
risas en los labios. Lilianna 
Vicario  

Fiesta de la Familia 
Con la alegría propia de la 
Navidad celebró la parro-
quia San Joaquín la Fiesta 
de la Sagrada Familia este 
31 de diciembre. El templo 
estaba lleno como lo ameri-
ta la familia de Nazaret, esa 
familia que para todos 
constituye una auténtica 
escuela: de ella aprende-
mos que toda familia cris-
tiana está llamada a hacer 
resplandecer las virtudes 
evangélicas y llegar a ser 
fermento de bien para 
nuestra sociedad. 
Al finalizar la Misa un árbol 
seco quedó lleno de corazo-
nes verdes que los presen-
tes colgamos en él con las 
peticiones y gracias a José. 
María y Jesús por demos-
trarnos que es en la familia 
donde el hombre crece y 
aprende a amar, a ser res-
petuoso, solidario y a ser 
un hombre de bien. 
Como es ya tradicional una 
gran cena fue desarrollada 
también por la pastoral fa-
miliar donde se aplicaron 
algunas dinámicas que mo-

Altar, signo de esa unión 
con Jesús que lejos de 
romperse se estrecha cada 
vez más, con los compro-
misos que asumimos cada 
día para la gloria de su Re-
ino. Hubo diversión, bailes, 
sorpresas y un “bonito 
compartir en el grupo” co-
mo lo expresara una de las 
asesoras. Lilianna Vicario  

Familias unidas en la ora-
ción 
El 31 de diciembre es un 
día que por tradición popu-
lar, en nuestro país, las fa-
milias se reúnen para des-
pedir el año que envejece 
y recibir al nuevo que se 
aproxima. Este año coinci-
dió la fecha con el día que 
por tradición católica cele-
bramos La Sagrada Fami-
lia; es por ello que con días 
anteriores fueron invitados 
los fieles de la parroquia de 
San José Obrero a acudir a 
la celebración acompaña-
dos de al menos un miem-
bro de la familia.  
En esta alegría, con la rea-
lidad de las familias actua-
les, compartimos recuerdos 
del año que concluye, con 
los momentos alegres y los 
menos alegres, pero como 
dijo el padre, lo más im-
portante es la responsabili-
dad y el compromiso que 
adquirimos en la evangeli-
zación de aquellos miem-
bros de nuestras familias 
que aún no conocen a 
Jesús. 
Como signo fueron deposi-
tados a los pies de la Cuna 
del Niño Jesús, dos alma-
naques: el del año 2017 
animados por una oración 
dando gracias por todo lo 
vivido y el almanaque del 
2018 con una oración de 

tivaron a las familias allí 
presentes y que provocaron 
las risas a niños, jóvenes y 
adultos que allí se reunie-
ron. 
Inicialmente se desarrolló 
una pasarela de familias 
que incluyó lecturas de fra-
ses dedicadas al valor de la 
familia como lugar privile-
giado de formación de co-
nocimientos, valores y fe. 
Saludamos al matrimonio 
compuesto por Leonor y 
Juan Carlos, animadores de 
la pastoral, y a cuantos los 
ayudaron a preparar este 
encuentro cultural y festivo 
como se merece la familia. 
Ellos dedicaron su tiempo y 
esfuerzo a prepararlo con 
amor para que todo queda-
ra muy bien. María del P. 
Almeida 

… Llegaron los reyes 
Bajo una lluvia interminable 
llegaron los reyes magos a 
la parroquia de Baire. Algo 
más de medio centenar de 
niños, donde no faltaron los 
beneficiados por proyectos 
caritativos, y los adolescen-
tes, llegaron con sus capas 
y sombrillas al templo pa-
rroquial para defender la 
inocencia y la tradición. 
Ellos mismos prepararon 
para recibir a los legenda-
rios magos un sencillo naci-
miento viviente. Concursos, 
juegos, dinámicas, dulces, 
caramelos y muchas otras 
sorpresas fueron prepara-
das por el equipo parroquial 
de catequesis, en coordina-
ción con la infancia y ado-
lescencia misionera en Bai-
re, esfuerzos a los que se 
sumó el equipo Cáritas. 
Desde poco antes de las 
cuatro de la tarde ya estaba 
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dispuesto todo y la música 
convocaba al que pasaba. 
Hermoso constatar la gene-
rosidad de muchos herma-
nos que hacían llegar su 
donativo para alegría de los 
infantes, demostrando el 
interés que tiene nuestro 
pueblo cubano en rescatar 
siempre más lo más puro y 
bello de su tradición religio-
sa. 
Una vez más los niños 
hacen sentir su “grito” de 
alegría en la tierra de Baire 
donde le es propio,…donde 
Santiago comienza. Santa 
Rosales 

Los Reyes Magos visitan 
San Luis 
Todavía los que participa-
ron el 6 de enero en horas 
de la tarde-noche en la ac-
tividad celebrada para los 
niños de la parroquia San 
Joaquín comentan sobre la 
calidad con la que fue pre-
parada por el grupo de ca-
tequistas liderado por su 
coordinadora la Dra. Ana 
Espinosa. 
Conducida por Yurisander y 
Edy, comenzó a las 4. O0 
pm. Y aunque muchos 
pensábamos que eran po-
cos los que asistirían debi-
do a las lluvias, el patio se 
encontraba repleto de ni-
ños, padres, catequistas y 
jóvenes que contribuyeron 
al sano esparcimiento de 
los niños y las niñas de la 
parroquia. 
Bailes, juegos y cantos se 
fueron sucediendo uno tras 
otro por cerca de dos horas 
y media. Se hizo un reco-
nocimiento a los niños que 
participaron en el concurso 
que con motivo de la Navi-
dad auspicia la pastoral fa-

miliar y se les hicieron rega-
los a los mejores trabajos. 
Varios catequistas, vestidos 
de diferentes personajes, 
actuaron para los niños y 
les mostraron diferentes pa-
sajes del nacimiento del ni-
ño Jesús. Un motivo de mu-
cha alegría fue cuando Yuri-
sander les avisó a los pre-
sentes que salieran al corre-
dor para que vieran quienes 
habían llegado y con gran 
júbilo fueron recibidos los 
tres jóvenes que montados 
en sus caballos y vestidos 
de reyes magos traían rega-
los para los niños. 
Todas las niñas y los niños 
que asistieron recibieron 
sus regalos: muñecas, rom-
pecabezas, peluches, al-
cancías u otros tipos de ju-
guetes que por supuesto 
aceptaron muy contentos. 
Para terminar, compartimos 
una merienda exquisita, de 
esas que nos prepara Pepe 
y que satisfacen al paladar 
más exigente. 
Esperamos que nuestros ni-
ños hayan pasado un día in-
olvidable y que hayan reci-
bido todo el amor que de-
positamos los catequistas 
en cada uno de los juegos, 
cantos y bailes que para 
ellos preparamos. María del 
P. Almeida 

Un mensaje de esperanza 
Este domingo 7 de enero, 
cuando la Iglesia católica 
celebra la Epifanía del Se-
ñor, los niños de la cate-
quesis de San Joaquín, visi-
taron el templo que en el 
municipio de Mella está 
consagrado a la virgen de la 
Medalla Milagrosa para 
mostrar la obra que con 
motivo de la Natividad de 
Jesús escenificaron el día 

25 en su parroquia.  
Los niños fueron acompa-
ñados de un grupo numero-
so integrado por madres y 
padres que quisieron acom-
pañar a sus pequeños, y de 
los catequistas que los pre-
paran cada domingo. Todos 
estaban muy contentos por-
que los niños se toman muy 
en serio su papel y lo inter-
pretan con amor y alegría. 
La obra, titulada “Un men-
saje de esperanza…” y es-
crita con maestría por la 
Dra. Ana Espinosa, respon-
sable de catequesis en 
nuestra parroquia, muestra 
momentos de la creación, la 
anunciación y el nacimiento 
de Jesús, que van hilvanán-
dose por medio de dos ex-
celentes narradoras y de un 
buey y una mulita que dan 
un tono más infantil y ale-
gre al texto. 
El padre Héctor, párroco de 
la parroquia San Joaquín, 
en su homilía explicó a los 
niños y a todos los allí con-
gregados el significado del 
vocablo “epifanía” y lo que 
significan los magos que lle-
garon a Belén guiados por 
una estrella para adorar al 
recién nacido que es Dios 
Hijo, el único camino que 
nos conduce hasta nuestro 
Padre del cielo. 
Muy satisfechos se queda-
ron los hermanos de Mella 
por la visita que les hicimos 
y que agradecieron según 
opiniones expresadas por 
algunos de ellos. María del 
P. Almeida 

Provida:  
signos de esperanza 
El Papa San Juan Pablo II 
planteó en su Encíclica El 
Evangelio de la Vida, No. 
12, que: “…Estamos frente 
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ferentes pastorales y algu-
nos misioneros y animado-
res de comunidades. Los 
matriculados recibirán una 
formación Provida básica y 
general, con informaciones 
sintetizadas y lógicamente 
organizadas. Tiene una fre-
cuencia semanal, con exá-
menes sistemáticos (en ca-
da encuentro), parciales (al 
final de cada módulo) y fi-
nal (al concluir el curso).  
Al concluir el mismo espe-
ramos haber fomentado 
mentalidades que conduz-
can a la vida, para brindar 
a nuestra sociedad signos 
de esperanza y promover 
una cultura de la vida. Li-
lianna Vicario  

Comisión diocesana de mi-
siones visita parroquia de 
Baire 
El jueves 18 de enero en la 
tarde, la Comisión diocesa-
na de Misiones visitó la pa-
rroquia de Baire, represen-
tada por el P. Yosbel Lazo, 
su responsable, y por Mi-
rurgia, hermana oblata in-
tegrante de su grupo de 
trabajo. 
Estos hermanos vinieron a 
encontrase con el equipo 
parroquial de Misiones, cu-
yos integrantes recibieron 
toda la información necesa-
ria para la preparación a las 
Asambleas de esta pastoral 
en sus diferentes niveles, lo 
cual propiciará un análisis 
de la realidad evangelizado-
ra que permita dar luces 
guías para consolidar lo 
bien hecho y proyectar 
nuevos y mejores objetivos. 
La pastoral misionera dio-
cesana acompaña y aseso-
ra a las parroquias en su 
apostolado a la vez que 
contribuye a una buena sin-

a una realidad más amplia, 
que se puede considerar 
como una verdadera y 
auténtica estructura de pe-
cado, caracterizada por 
una cultura contraria a la 
solidaridad, que en muchos 
casos se configura como 
verdadera ´cultura de 
muerte´”.   
Efectivamente, la cultura 
de la muerte es la mentali-
dad y comportamiento que 
promueven y producen la 
muerte, mayormente en 
seres humanos inocentes e 
indefensos.  
Conocemos las cifras gi-
gantescas de abortos que 
se producen a diario en 
nuestro país y cada año a 
nivel mundial; conocemos 
las prácticas de los méto-
dos anticonceptivos aborti-
vos; esto acompañado de 
la aceptación de una socie-
dad en gran medida some-
tida a engaños provocados 
por  los medios de difusión 
y el mal uso de la libertad. 
Aunque no es común en 
nuestro país, sí a nivel 
mundial se ha incrementa-
do la práctica de la eutana-
sia por motivos similares e 
iguales a los anteriores. 
Sin mucho que pensar, es 
una situación de carácter 
urgente, en la que todos 
tenemos el deber de luchar 
y defender la vida de todo 
inocente: nacido o no naci-
do. Los católicos poseemos 
una mayor responsabilidad 
si lo vemos además, desde 
la fe. 
Por tal razón iniciamos el 
17 de enero en la parro-
quia San José Obrero un 
curso Provida, en el que se 
encuentran matriculados 
los responsables de las di-

tonía eclesial. Los visitantes 
también pudieron intercam-
biar consejos y experiencias 
con el grupo de catecúme-
nos adultos baireros. Maris-
bel Licea  

XX aniversario  
Este 24 de enero de 2018, 
la Diócesis de Guantánamo-
Baracoa se viste de fiesta 
para celebrar el vigésimo 
aniversario de su erección. 
Veinte años para dar gracias 
a Dios por todas las bendi-
ciones recibidas, por vivir 
con la certeza de que Él ca-
mina con nosotros en esta 
misión de construir su Reino 
en nuestras tierras. La cele-
bración dio inicio con una 
novena en cada parroquia y 
tiene la intención de que se 
extienda a lo largo de todo 
el año.  
Elevamos nuestra oración a 
nuestro Señor para que nos 
conceda, por su bondad, 
que nuestra diócesis sea 
una auténtica comunidad de 
fe, de esperanza y amor; 
cenáculo de la Eucaristía y 
del Evangelio; luz del mun-
do y sal de la tierra; sagra-
rio de la piedad y de la fe; 
escuela viva de apostolado; 
signo de fraternidad ante el 
pueblo; apoyo solidario de 
los necesitados, acogida de 
todos los alejados; activo 
fermento de transformación 
en la verdad y en la alegría, 
para que el anuncio del Re-
ino llegue a todos los hom-
bres con vida y salvación 
eterna. Católicos hoy 

Simposio  
El lunes 29 de enero de 
2018 los laicos de la parro-
quia San Joaquín junto a 
nuestros sacerdotes, los pa-
dres Héctor y Arturo, y al 
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hermano Jorge, nos reuni-
mos en horas de la noche 
para desarrollar el simposio 
“Espiritualidad Vicenciana, 
400 años del carisma en la 
Iglesia”. Celebración que 
formó parte del programa 
de actividades que se pre-
pararon por el centenario 
de la presencia  en San 
Luis de los padres Paúles y 
los 400 años del Carisma 
Vicentino.  
El padre Héctor, párroco de 
San Joaquín, luego de guiar 
la oración inicial explicó 
cómo se iba a desarrollar el 
simposio y cómo estaba 
compuesto el panel exposi-
tor. Explicó queun simposio 
es un evento donde cada 
ponente es un experto en 
la materia que expone y es-
te caso no fue la excepción 
pues el padre Arturo, el 
hermano Jorge, los laicos 
Cary (AIC) y Elein 
(Conferencia) y el propio 
padre Héctor saben muy 
bien de que están hablando 
porque lo sienten, lo viven 
y lo han hecho formas de 
vida. 
El primer ponente fue el 
padre Arturo, sacerdote 
sanluisero para orgullo 
nuestro, que próximamente 
cumplirá 50 años de haber 
sido ordenado, tiempo que 
unido a sus años de forma-
ción le dan un conocimien-
to y experiencia extraordi-
narias. En su exposición 
nos habló del nacimiento 
de la Congregación, de la 
vida de San Vicente, de las 
cinco virtudes vicencianas y 
como cada una de ellas se 
puede manifestar en la vida 
de cada persona que haga 
suyo el amor por los pobres 
y necesitados. 

La exposición sucesiva del 
hermano Jorge, de Cary, de 
Elein fueron todas muy in-
teresantes y emotivas. Cada 
uno de ellos expuso desde 
su misión como desarrollan 
el trabajo de guiar a los 
miembros de la AIC, a los 
hermanos de la Conferencia 
y cómo es el servicio que 
un hermano coadjutor pres-
ta en la Iglesia, misión que 
a veces no comprendemos 
muy bien pero que el her-
mano Jorge explicó magis-
tralmente. 
Mención especial para el 
padre Héctor quien además 
de contextualizarnos el ca-
risma vicentino y explicar-
nos sobre todas las ramas o 
grupos que integran la Con-
gregación fue un excelente 
conductor durante toda la 
jornadade casi dos horas de 
duración, dejando entre to-
dos los presentes un eterno 
agradecimiento hacia San 
Vicente por haber sentido 
que su misión era servir a 
Dios sirviendo a los pobres 
y haber constituido una 
Congregación que ha guia-
do también a nuestra parro-
quia durante 100 años. 
María del P. Almeida 

Fiesta de San Blas 
El domingo 3 de febrero en 
la SBMI Catedral celebra-
mos la solemnidad de San 
Blas, obispo y mártir. El P. 
Rafael Ángel nos enseñaba 
el martirio y terribles tor-
mentos que sufrió San Blas. 
Según cuenta la leyenda 
curó a un niño, que tenía 
una espina clavada en la 
garganta que ponía en peli-
gro su vida; el Santo inter-
cedió orando por él y lo 
salvó. Este hecho fue causa 
de que se invocase desde la 

antigüedad contra las enfer-
medades de la garganta. 
Al terminar la eucaristía, in-
vitó a todos los fieles que 
así lo desearan a recibir la 
bendición de la garganta. 
Gracias san Blas por inter-
ceder por nosotros y por 
ser testimonio para nues-
tros sacerdotes que tanto 
velan por la salvación del 
pueblo de Dios. Heddy M. 
Hernández  

Vocación y misión van de la 
mano 
30 adolescentes de la pa-
rroquia San José Obrero se 
reunieron en la Casa de 
Convivencias de El Cobre 
durante los días 2, 3 y 4 de 
febrero. En esta oportuni-
dad con un motivo especial: 
el Encuentro de Orientación 
de Vida del Amor de Dios; 
el mismo, devenido por 
cuarta ocasión con la ani-
mación de las Hermanas 
Misioneras del Amor de 
Dios: Toñi y Bernardina. 
Ofrecieron los temas de for-
mación humano y cristiano: 
Llamados a ser responsa-
bles de nuestra vida, Tú de-
cides, Siguiendo a Jesús 
con Apertura y Humildad y 
Llamados a seguir Jesús 
comprometidos en su igle-
sia. El cuarto tema y un po-
co más lúdico Al habla con-
migo mismo. Todos los te-
mas tratados en clave de fe 
y de oración con un lengua-
je adaptado a su edad pero 
siempre con el objetivo de 
poner a los muchachos de 
cara a Jesús a través de la 
lectura, meditación y ele-
mentos de apoyo audiovi-
sual. 
Coinciden en criterios varios 
adolescentes con los que 
pudimos conversar; valoran 
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prano en la mañana hacia 
el Santuario de nuestra Ma-
dre en el Cobre para cele-
brar el día de San Valentín. 
La comitiva estuvo integra-
da por 66 adolescentes, in-
cluyendo 14 de la capilla de 
San Roque, que junto a los 
8 animadores del grupo se 
sentían muy animados y 
alegres. A nuestros mucha-
chos les correspondió refle-
jar el amor y la amistad to-
mando como referencia a 
los aborígenes cubanos. 
Al regreso por la tarde to-
dos manifestaron sentirse 
muy complacidos con la ex-
periencia vivida, pues 
además de constituir un 
momento de sana diversión 
resultó ser además el mar-
co propicio para la forma-
ción de valores en nuestros 
adolescentes. 
Muchas felicidades y nues-
tro agradecimiento a los 
gestores de tan loable em-
peño. María del P. Almeida 

Espacio religioso y cultural 
por el Día del enfermo  
Como cada 11 de febrero la 
Iglesia celebra su Jornada 
Mundial por el día del en-
fermo. Por segundo año 
consecutivo la Pastoral de 
la Salud y Cáritas 3ra edad 
aúnan esfuerzos en la pa-
rroquia de Baire para ofre-
cerles, a ancianos y enfer-
mos, un momento de vida 
sacramental, oración y de-
leite cultural recreativo. 
Previa convocatoria se con-
gregaron en el templo pa-
rroquial bairero medio cen-
tenar de ancianos y enfer-
mos, muchos de ellos con 
una vida activa en las casas 
de oración y misión. Vinie-
ron con mucho entusiasmo 

el encuentro de muy alegre 
por los cantos, las dinámi-
cas filmes proyectados y 
para muchos lo más ani-
mado fue escalar al Monu-
mento al Cimarrón para el 
encuentro personal con 
Jesús. 
Al decir de la Hermana To-
ñi el encuentro sirve para 
demostrar cómo nuestros 
adolescentes crecen y se 
van desarrollando en la co-
munidad, pues la mayoría 
de los que participaron en 
los encuentros anteriores 
hoy son misioneros en las 
comunidades del campo,  
otros son catequistas, al-
gunos ayudan en misa, ca-
da uno va adquiriendo un 
compromiso con la iglesia 
en la que estamos llama-
dos a servir y en la que vo-
cación y misión van de la 
mano. Lilianna Vicario  

Catholic Extension  
Miembros de la organiza-
ción Catholic Extension vi-
sitaron la parroquia San 
José Obrero el domingo 4 
de febrero, estuvieron en 
las casas de algunas perso-
nas de las que se benefi-
ciaron con las sillas de rue-
das donadas por dicha or-
ganización en el pasado tri-
mestre a la comunidad.  
En intercambio en la casa 
parroquial conocieron tam-
bién sobre la realidad de la 
dinámica de una parroquia 
misionera en el campo. Li-
lianna Vicario  

Adolescentes de San Joa-
quín  
El 10 de febrero una nutri-
da representación de los 
adolescentes de la parro-
quia San Joaquín, de San 
Luis, partieron muy tem-

a renovar su fuerza en Dios, 
para dar hasta el último mo-
mento de su existencia, lo 
mejor de sí. 
El párroco administró la Un-
ción a unos 30 hermanos a 
la vez que se invitó a la ora-
ción y a la reflexión sobre el 
tema del dolor humano des-
de una mirada cristiana. Al 
terminar el momento reli-
gioso, un dúo musical de 
jóvenes provenientes de la 
parroquia de Palma Soriano 
deleitó a nuestros longevos 
con cantos de su época. El 
canto dio paso a iniciativas 
humorísticas, donde la 
alegría cobró fuerza para 
volverse instrumento de 
amor. Una improvisada aula 
de clases llevó a nuestros 
mayores a volver a ser co-
mo niños, algo que cautivó 
a todos. 
El acostumbrado Té con 
dulce, propio de las peñas 
culturales mensuales del 
proyecto Cáritas 3ra edad 
en la parroquia, cerró este 
hermoso espacio donde re-
cordamos que también des-
de el atardecer de la vida, 
Cristo invita a la plenitud de 
la felicidad en el amor. Isa-
bel Ferrer-María I. Rosales 

Clausurado en San Joaquín 
el Año Jubilar  
El 12 de febrero de 2018 la 
parroquia San Joaquín dio 
clausura al Año Jubilar que 
con motivo de la presencia 
de los padres paúles en 
nuestro territorio por más 
de 100 años se desarrolló 
desde el 12 de febrero de 
2017. 
La celebración contó con la 
presencia siempre inspira-
dora de nuestro arzobispo, 
Monseñor Dionisio García, 
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quien presidió la Santa Misa 
de acción de gracias que 
los sanluiseros quisimos 
ofrecer a nuestro Señor por 
todas las cosas lindas que 
nos regaló durante el año. 
La celebración de la Euca-
ristía comenzó a las 6.00 
pm. Pero ya desde las cinco 
de la tarde comenzaron a 
llegar las delegaciones de 
las Casas Misión que dise-
minadas por todos los ba-
rrios de San Luis quisieron 
también unirse a la celebra-
ción. Las delegaciones ven-
ían portando carteles iden-
tificativos y lemas alegóri-
cos a los barrios donde se 
ubican y al santo Patrón 
que cada una de ellas ha 
escogido. El encuentro que 
estuvo animado por el her-
mano Jorge resultó ser un 
momento de alegría, her-
manamiento y compromiso. 
Monseñor Dionisio destacó 
como la presencia de tan-
tos hermanos, pues el patio 
estaba repleto a todo dar, 
debía ser visto como un 
signo de esperanza ya que 
los sanluiseros, aunque 
hace más de cinco años 
que no tienen templo no 
han dejado de venir al en-
cuentro con Dios y se man-
tienen fieles a su fe. Des-
tacó cómo la presencia de 
los padres paúles en San 
Luis ya tiene más de 100 
años, pero 100 años para 
suerte nuestra que han si-
do ininterrumpidos porque 
en otras parroquias de la 
Diócesis no ha sido así. 
La Homilía, muy a tono con 
los tiempos que vivimos, 
pues el apóstol Santiago en 
su carta presenta distintas 
normas para la vida cristia-
na y todas apuntando hacia 

el objetivo de que el cristia-
no permanezca firme en su 
fe en medio de tantas prue-
bas. El Obispo nos hizo re-
flexionar sobre la forma en 
que enfrentamos las dificul-
tades cotidianas, nos ex-
hortó a pedir siempre ayuda 
al Padre de una manera 
íntima y sencilla y a que 
seamos perseverantes en la 
oración, sobre todo en los 
momentos difíciles, cuando 
creemos que solos no va-
mos a poder con nuestras 
preocupaciones y dificulta-
des. 
La celebración culminó 
cuando el padre Héctor, 
párroco de San Joaquín, pi-
dió a un laico miembro de 
la Pastoral de Cultura, que 
hablara en nombre de la 
comunidad. En sus palabras 
hizo un breve resumen de 
los principales momentos 
vividos durante el año, re-
cordando la gran misión 
centenaria realizada en San 
Luis y Mella donde partici-
paron misioneros de varios 
países latinoamericanos y 
cómo en muchas de ellas 
tuvimos el privilegio de con-
tar con la presencia de 
Monseñor Dionisio.  
Las palabras finales consti-
tuyeron un llamado a la co-
munidad a seguir superan-
do dificultades, construyen-
do la unidad y madurando 
en la fe, a no perder el en-
tusiasmo que durante este 
año el Espíritu Santo ha 
despertado en nuestros co-
razones y a seguir enco-
mendando nuestras vidas a 
San Joaquín y a Nuestra 
Madre que nos protegen e 
interceden por nosotros. 
María del P. Almeida 

Miércoles de Ceniza  
El miércoles 14 de febrero 
se celebró para toda la igle-
sia católica del mundo y al-
gunas no católicas el inicio 
de la Cuaresma 2018. Cele-
bración donde la imposición 
de las cenizas nos recuerda 
que nuestra vida en la tierra 
es pasajera y que nuestra 
vida definitiva se encuentra 
en el Cielo.  
La Cuaresma es un tiempo 
de oración, penitencia y 
ayuno. Cuarenta días que 
hacen referencia a los 40 
días de ayuno de Jesús en 
su andar por el desierto y 
que la Iglesia marca para la 
conversión del corazón. 
Pero este Miércoles de Ce-
niza fue diferente para los 
laicos de la comunidad y 
parroquia San Antonio Mar-
ía Claret, cuya celebración 
fue presidida por su joven 
párroco de origen rumano 
Anderco Otto quien, para el 
asombro de muchos, cam-
bió la historia y costumbre 
de la imposición de las ceni-
zas que hasta entonces 
siempre se había hecho 
marcando con las cenizas 
una cruz en la frente. 
En esta ocasión los laicos 
de esta parroquia fueron 
marcados de una forma di-
ferente, con una cruz de ce-
nizas sobre la cabeza, como 
tradicionalmente se hace en 
otros países y como se hac-
ía en los primeros siglos de 
la Iglesia, donde las perso-
nas que querían recibir el 
Sacramento de la Reconci-
liación el Jueves Santo, se 
ponían ceniza en la cabeza 
y se presentaban ante la 
comunidad vestidos con un 
“hábito penitencial”, esto 
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vice-presidenta del gobierno 
municipal, Milagros Sánchez, 
historiadora de la localidad, 
así como educadores e ins-
tructores de arte de la Casa 
de la cultura de Baire. Pre-
sente y cercano a nuestro a 
nuestra parroquia, y el P. 
Ezio, recién nombrado 
párroco de la vecina parro-
quia de la Sagrada Familia 
de Contramaestre.   Interca-
ladas con las piezas musica-
les, fueron declamadas her-
mosas poesías alegóricas lle-
nas de Fe cristiana y amor a 
Cuba, que al estar tan bien 
ambientadas causaron no 
pocas emociones. 
Consciente de nuestro patri-
monio, esperamos pronto la 
apertura de una modesta 
“Cátedra de historia y reli-
gión”, a la cual no pocos his-
toriadores han manifestado 
su deseo de dar su pequeño 
aporte a nuestra Arquidióce-
sis Primada, que arriba a los 
500 años de fundada orgu-
llosa de su pasado y confia-
da en su futuro. Alicia 
Sánchez 

Retos y desafíos  
Porque ser trabajador de la 
salud en nuestra Cuba de 
hoy significa más que dia-
gnósticos certeros y averajes 
internacionales, nos reuni-
mos en un espacio de diálo-
go y reflexión el pasado 25 
de febrero en el Salón Parro-
quial de la Catedral. Médi-
cos, enfermeras, estudiantes 
integraron una tarde en la 
que se nos invitaba a con-
versar sobre los “Retos y 
Desafíos de nuestra profe-
sión”.  
No bastan mentes avezadas 
y manos diestras, ejercer la 
medicina implica una Voca-
ción desde el Amor que nos 
disponga a condoler con 

representaba su voluntad 
de convertirse. 
Con este inicio diferente de 
la Cuaresma, pedimos a 
Dios que nos ayude para 
que este sea un año dife-
rente, verdaderamente de 
conversión sinónimo de pe-
nitencia. Como dijo una vez 
San Juan Pablo II “… Peni-
tencia como cambio de 
mentalidad. Penitencia co-
mo expresión de libre y po-
sitivo esfuerzo en el segui-
miento de Cristo.” José A. 
Serrano  

Jornada aniversario por el 
histórico Grito 
Cada 24 de febrero, Baire 
rememora el histórico “grito 
de libertad” ocurrido en sus 
predios. Reinicio de las gue-
rras de liberación nacional 
que llevaron a Cuba a la de-
finitiva independencia de 
España. 
Abriendo la tradicional jor-
nada que acontece desde 
inicio de semana, este do-
mingo 18 de febrero en 
horas de la noche, el anti-
guo templo parroquial se 
vistió de gala para por me-
dio de la cultura, rendir jus-
to homenaje a algunos de 
sus hijos más ilustres: a 
aquellos mambises que bajo 
la protección de la Virgen 
de la Caridad, siempre invo-
cada, supieron hacer buena 
unión de Patria y Religión. 
Amenizó la velada el Cuar-
teto de cuerdas: “Salas”, 
ofreciendo un variado reper-
torio de composiciones 
clásicas internacionales y 
cubanas. Los jóvenes músi-
cos santiagueros cautivaron 
la admiración de más de un 
centenar de personas con-
gregadas para la ocasión. 
Nos acompañaron en esta 
ocasión: Yaumara Aguilar, 

nuestro prójimo: el enfermo. 
Más allá de romanticismos la 
cotidianidad nos reta, y MI-
SERICORDIAR (entiéndase 
poner el corazón en la mise-
ria) se hace cada vez más 
difícil entre hacinamientos, 
jornadas de 36 horas, mate-
riales escasos y la tantas ve-
ces mencionada “crisis de 
valores” que trasciende eda-
des, roles e incluso a nues-
tros propios compañeros de 
trabajo. 
La sombra de la vanidad, del 
endiosarnos, el quiebre de 
las relaciones humanas…
tentaciones todas que nos 
distraen la mirada y entorpe-
cen nuestro dejarnos Voca-
cionar en el día a día por el 
Jesús que habita cada rostro 
que atendemos. Se transfor-
man por tanto en OPORTU-
NIDADES cada uno de estos 
desafíos, y la primera opor-
tunidad más que concreta es 
LA PERSONA, NUESTRO SU-
JETO DE TRABAJO. 
Ser laico es un llamado a ser 
PROTAGONISTAS en la so-
ciedad teniendo como rostro 
nuestro testimonio de fe. En-
tonces, a decir de una com-
pañera presente: “¿Cómo ver 
a Jesús hoy en medio del 
trabajo del Hospital? ¿Cómo 
se mantiene la fe en un con-
texto en el que hoy salvamos 
cinco vidas y mañana perde-
mos diez? … 
Rumiando estas preguntas 
nos quedamos todos al final 
del encuentro, momento pro-
picio para pautar citas veni-
deras que respondan a las 
necesidades que devienen de 
estos desafíos, que nos apor-
ten herramientas para, 
haciendo eco de nuestra 
Oración Final: Que podamos 
amar el amor y amar la 
CRUZ” Marisol de la Cruz 
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Por: Marisel I. Vizoso Ramos  

HORIZONTALES 
1. Sacramental muy difundido por la 
religiosidad popular (C I C) 
3. Ciudad escenario de la Pasión, Muer-
te y Resurrección del Señor 
8. Gesto de la Traición (inv.)  
9. Misterios del Santo Rosario medita-
dos los lunes y sábados. (apócope)  
11. Misterios propuestos por San Juan 
Pablo II para ser meditados los jueves. 
14.  Fruto de la tierra y del trabajo 
humano que por efusión del Espíritu 
Santo se convierte en el cuerpo de Cris-
to. 
15. Uno de los testigos de la aparición 
de Nuestra Señora el 13 de mayo de 
1917 
17. Oración Mariana que decimos al 
mediodía 
19. Lugar donde Jesús hizo su primer 
milagro o signo, según san Juan 
21. De los lugares donde Jesús oró, lo 
meditamos en el primer misterio doloro-
so los martes y viernes. 
25. Lo contemplamos en el primer mis-
terio glorioso. Primer testigo de la Resu-
rrección 
29. Meditado en el tercer misterio gozo-
so. Primeros testigos del Nacimiento de 
Jesús. 
30. Religión (abrev.) 
31. Creador de todo lo visible y lo invisi-
ble. (inv.) 
32. Titulo dado a Ntra. Sra. al ser coro-
nada luego de la Asunción hasta el tro-
no de su Hijo. Por extensión los cuba-
nos así la consideramos para Cuba. 
35. Signo del evangelista Marcos (inv) 
36. Una de las últimas palabras de 
Jesús en la Cruz. Lo meditamos en el 
quinto misterio doloroso. 
37. Oración. (Abrev.) (inv.) 

38. Lo meditamos en el tercer misterio 
luminoso. 
 

VERTICALES 
2. Palabra con la que el Ángel saluda a 
la Virgen en el acto de la Anunciación. 
Lo contemplamos en el primer Misterio 
Gozoso. 
3. Nuestro Señor. Centro de los miste-
rios que contemplamos en el Santo Ro-
sario. 
4. Palabra hebrea que significa Maestro. 
La meditamos en el primer Misterio Glo-
rioso. 
5. Apelativo cariñoso que menciona 
Jesús en su oración de súplica en el 
Huerto de los Olivos la noche en que iba 
a ser apresado. Lo meditamos en el 
primer Misterio doloroso. 
6. Lugar donde nació Jesús. 
7. Teofanía con que se hizo visible la 
Tercera Persona de la Santísima Trini-
dad en el Jordán cuando Jesús era Bau-
tizado por Juan. Lo contemplamos en el 
primer misterio luminoso. 
10. Saludo de Jesús al aparecerse a sus 
discípulos luego de la Resurrección. 
12. Otro de los testigos de la aparición 
de Ntra. Sra. El 13 de mayo de 1917. 
13. Tercer testigo de la aparición de 
Ntra. Sra. El 13 de mayo de 1917. 
15. Lugar donde se les apareció a tres 
pastorcitos Ntra. Sra. El 13 de mayo de 
1917 indicándoles con insistencia en la 
necesidad de orar el Santo Rosario. 
16. En el Antiguo Testamento, lugar 
sensible de la presencia de Dios, donde 
se guardaban las Tablas de la Ley de-
ntro de la Tienda del encuentro. 
18. Poblado que dista unos once kilóme-
tros de Jerusalén, donde Jesús resucita-

Entretenimiento 

“El Santísimo rosario es un espejo en el que todos debemos mirar y 
componer nuestras costumbres; es un gran libro en que todos de-

bemos leer los admirables ejemplos que nos dan Jesús y María”  
San Antonio María Claret 
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do manifiesta la fracción del pan a los 
discípulos. 
20. Día de la semana en que contempla-
mos los misterios gozosos. 
22. -OTRO CRUCIGRAMA- 
23. Buena Noticia. 
24. Nombre dado a María por Jesús 
desde la cruz. 
25. Día de la semana en que se contem-
plan los misterios dolorosos 
26. Palabra judía que significa “la cala-
vera”. 

27. Ciudad del anuncio del Ángel a  
María 
28. Título otorgado a la Virgen de la 
Caridad por Benedicto XV 
33. Símbolo del Dios vivo y salvador que 
cuida a su pueblo 
34. Fruto de la tierra y del trabajo 
humano que por efusión del Espíritu 
Santo se convierte en la sangre de  
Cristo. 
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